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О З И М А Я  С А Х А Р Н А Я  С В Е К Л А
ХАРЬКОВ. Н аучны # сотр уд ни ки  иафвдры земледелия и р«- 

етениееодстяа Хареиоескего  и н сти тута  м е ханизации и алеит- 
риф ииации сельского  хозяйства  под руководством  профессора 
Н. Д. Ковалева много лет работали над выведением озимой 
маточной сахарной свеклы . Их тр уд  дал полож ительны е ре
зультаты . Выведенная учены м и озимая свекла отличается от 
обычной тем, что она позволяет в один год без высадков по
лучать семена. На то, чтобы получи ть  семена от обычной 
свеклы , требуется 24 месяца. Ученые пош ли по д р угом у п у 
ти . Они вы севаю т свекл у  в июле, растения развиваю тся до 
гл убокой осени, зи м ую т а земле под снеж ны м  покровом  и 
ранней весной продолж аю т саой рост, плодоносят. В июле 
следую щ его года уж е  идет сбор урож ая . Это в два раза у с ко 
ряет темпы  производства семян и значительно сниж ает их се
бестоимость.

Корнеплоды , выращ енные из семян озимой свекл ы , по 
урож ай ности  и сахаристости не уступа ю т корнеплодам из
вестны х сортов.

На сним ке : проф ессор Н. Д. Ковалев и старш ий лаборант 
Н. Я. Ш емет и зуча ю т анализ на сахаристость  корнеплодов 
озимой сахарной свекл ы , выращ енной в 1961 году.

(Ф отохроника ТАСС).

МАСТЕРА ЗЕМЛЕДЕЛИЯ И ЖИВОТНОВОДСТВА ДЕРЖАТ СОВЕТ
Совещание‘работников сельского хозяйства нечерноземной зоны РСФСР

МОСКВА, 12  декабря. (ТАСС). От 
суровой тундры до солнечных сте
пей, от белорусского Полесья до се
дых кряжей Уральских гор раскину- 
лись'земли нечерноземной полосы 
России —  зоны интенсивного земле
делия. В 8Т0М обширном районе Рос
сийской Федерации расположены 
крупные города и промышленные 
центры страны, проживает пятая 
часть населения Советского Союза. 
Не только природные, но и экономи
ческие условия во многом определя
ют здесь характер развития сельского 
хозяйства. Колхозы и совхозы, наря
ду с производством зерна, должны 
обеспечить городское население мя
сом, молоком, картофелем и овощами.

Более 11  тысяч работников сель
ского хозяйства —  представители 25 
азтономных республик и областей; 
Центрального, Северо-Западного и 
Волго-Вятского экономических райо- 
вов >—< собрались сегодня во Дворце 
спорта центрального стадиона имени 
В, И. Ленина, чтобы обсудить, ка к  в 
условиях зоны быстрее выполнить 
решения ХХП съезда КПСС о даль
нейшем увеличении производства 
сельскохозяйственных продуктов.

В совещании принимают участие 
передовики колхозного и  совхозного 
производства, председатели колхозов, 
директора совхозов, специалисты и 
ученые, руководители опытно-пока- 
вательных хозяйств, партийные, со
ветские, профсоюзные и комсомоль
ские работники ,нечерноземной зоны, 
А такж е гости с Украины, из Бело
руссии, Латвии, Литвы и Эстонии.

Бурными аплодисментами встреча
ют участники совещания занимаю
щих места в президиуме товарищей 
Л, И. Брежнева, Г. И. Воронова, 
ф. Р. Козлова, А. Н. Косыгина, 
А. И. Микояна, Д. С. Полянского, 
М. А. Суслова, Н. С. Хрущева, Н. М. 
Ш верника, П. Н. Демичева, Л. Ф. 
Ильичева, Б. Н. Пономарева, й . В. 
Спиридонова, А. Н. Шелепина, масте
ров земледелия и  животноводства, 
ученых, партийных и советских ра
ботников.

Совещание открывает первый за
меститель председателя Бюро Ц К 
КПСС по Р С ^ Р  Г. И. Воронов.

Совещание единодушно избирает 
почетный президиум в составе Пре
зидиума ЦБ КПСС.

С докладом о том, ка к -в  условиях 
нечерноземной зоны лучше  ̂ претво
рить в жизнь решения X X II съезда 
КПСС по вопросам сельского хозяйст
ва, ка к  быстрее создать обилие про
дуктов земледелия и животноводства, 
выступает Председатель Совета Ми
нистров РСФСР Д. С. Полянский.

Коммунистическая партия Совет
ского Союза в своей новой Програм
ме, говорит Д. С. Полянский, поста
вила величественную задачу —  обе
спечить в нашей стране самый высо
ки й  жизненный уровень народа. Цен
тральный Комитет партии и лично 
товарищ Н. С. Хрущев уделяют ис
ключительно большое внимание воп
росам сельского хозяйства. И это 
вполне понятно. Непременным усло
вием успешного строительства комму
нистического общества является вы
сокоразвитое колхозное и совхозное 
производство, изобилие продуктов пи 
тания.

За последние годы в сельском хо
зяйстве произошли большие переме
ны : значительно возросло производ
ство, увеличились государственные 

• заготовки зерна, мяса, молока и дру
гих продуктов. Однако темпы разви
тия колхозного и совхозного произ
водства все еще не поспевают за ра
стущим спросом населения на продо
вольственные товары, особенно на 
мясо и молоко. Между тем, у  нас есть 
все необходимое, чтобы обеспечить 
высокий уровень сельскохозяйствен
ного производства.

Крупный вклад в решение этих 
задач должны внести труженики об
ластей и автономных республик не
черноземной полосы. Районы этой зо
ны занимают большой удельный вес 
в сельском хозяйстве. Они поставля
ют государству более одной четверти 
всего товарного мяса, заготовляемого 
в Российской Федерации, свыше 30 
процентов молока, 50 процентов кар
тофеля, 40 процентов овощей, 90 
процентов льноволокна.

Однако колхозы и совхозы Северо- 
Запада, Центра и Волго-Вятского 
района работают далеко не на пол
ную мощность. Сельское хозяйство 
нечерноземной зоны длительное вре
мя отстает в своем развитии. Именно 
здесь находится значительное число 
экономически слабых колхозов и сов
хозов.

В нынешнем году Российская Фе
дерация не вьтолнила установлен
ных планов по производству и заго
товкам зерна, мяса и молока. Нема
лая доля ответственности за это ло
жится на районы нечерноземной по
лосы. Их показатели являются наи
более низкими в республике.

Нам следует тщательно разобрать
ся в причинах отставания сельского 
хозяйства нечерноземной зоны, наме
тить пути  преодоления этого отстава
ния, определить перспективы даль
нейшего развития. Необходимо сде
лать все, чтобы уже в будущем году 
советские люди увидели реальные 
плоды осуществления решений X X II 
съезда партии.

Главное в развитии колхозного и 
совхозного производства нечернозем
ной зоны состоит в том, чтобы обе
спечить Центральный, Северо-Запад
ный и  Волго-Вятский экономические 
районы продуктами животноводства, 
картофелем и овощами. В соответст
вии с этим должны развиваться и  все 
отрасли земледелия.

Колхозы и совхозы располагают 
большими возможностями, чтобы в 
короткий срок создать прочную кор
мовую базу для животноводства, рез
ко увеличить производство зерна, 
картофеля, овощей, льна и других 
культур. Эти возможности заложены

правильном использовании земли,
улучшении структуры посевных 

площадей, в повышении урожайно- 
с т .

Руководители партийных и совет
ских органов областей и автономных 
республик зоны были подвергнуты на 
январском Пленуме Ц К КПСС и на 
зональном совещании работников 
сельского хозяйства, состоявшемся 
вскоре после Пленума, резкой крити
ке за неудовлетворительное исполь
зование земли, за слабое руководство 
сельским хозяйством. Это была спра
ведливая критика! Многие руководи
тели, работники колхозов и совхозов 
поняли, наскблько пагубной является 
сложившаяся у  них структура посев
ных площадей, стали смелее внед
рять посевы кукурузы , сахарной 
свеклы на корм скоту, гороха, сокра
щать площади чистых паров, осуще
ствлять другие прогрессивные меро
приятия. Однако это только еще пер
вые ійАги.

Докладчик говорит о серьезных 
недостатках в использовании земли. 
За последние годы посевные площади 
в ряде областей не увеличиваются, а 
сокращаются. Это особенно относится 
к  Вологодской, Псковской, Калинин
ской, Смоленской, Костромской и 
Ярославской областям.

За плохое использование земель
ных площадей нужно отвечать перед 
государством по всей строгости зако
на. Надо не сокращать, а расширять 
площади пахотных земель, увеличить 
за их счет посевы зерновых и к у ку 
рузы.

Почему именно зерновым культу
рам и кукурузе  следует прежде всего 
уделить внимание? Потому, что ос
новой развития всех отраслей сель
ского хозяйства, в том числе и ж и 
вотноводства, является производство 
зерна.

На январском Пленуме Ц К КПСС 
товарищ Н. С. Хрущев отмечал, что 
успехи в производстве зерна, достиг
нутые на целине, разлагающе подей
ствовали на отдельных руководите
лей областей нечерноземной зоны. 
Вместо того, чтобы серьезно зани
маться зерновым хозяйством, они ста
ли на путь иждивенчества, стремятся 
все больше получать зерна от госу
дарства. Это совершенно справедли
вое замечание.

Нам нужно серьезно поправить по
ложение с производством зерна. В 
областях нечерноземной зоны можно 
производить ка к  минимум полтора 
миллиарда пудов зерна, а сейчас 
здесь собирают только 400  миллио
нов пудов. Из 23 миллионов гектаров 
всех посевов нынешнего года на зер
новые культуры  приходится 11 мил
лионов гектаров, в том числе 3 мил
лиона гектаров овса. В Смоленской 
и Московской областях удельный вес 
овса в зерновых посевах составляет 
3 7 — 38 процентов, а в Калининской 
—  48 процентов. Между тем, извест
но, что эта культура дает здесь низ
кие урожаи.

До Войны колхозы и совхозы Цен
тра являлись крупными поставщика
ми гречихи и гороха. Теперь же они 
уменьшили производство и сдачу го
сударству этих ценных культур поч
ти в десять раз. В нынешнем году 
многие колхозы и совхозы расширили 
посевные площади под гречихой и го
рохом, но сделано только начало.

Нечерноземная зона, особорно те
перь, когда создана сеть специализи
рованных хозяйств, призвана обеспе
чить круглогодовое снабжение трудя
щихся городов и промышленных цен
тров высококачественными овощами 
и картофелем. В этом направлении 
проведена значительная работа, и  го
рожане уже чувствуют ее результа
ты. Однако успокаиваться на достиг
нутом нельзя. Урожаи картофеля и 
овощей пока еще низкие, да и ассор
тимент овощей небогатый.

Далее докладчик останавливается

на вопросах создания прочной кормо
вой базы для общественного животно
водства. Он отмечает, что во многих 
хозяйствах большие площади заняты 
под посевами однолетних и много
летних трав. Они составляют 36 про
центов всех посевных площадей. В 
то же время посевы кукур узы  и са
харной свеклы занимают лишь 7 про
центов. Между тем, преимущества 

кукурузы  теперь уже доказаны по
всеместно. Они очевидны и в районах 
нечерноземной зоны.

Многие руководители колхозов и 
совхозов, районов и областей на сло
вах признают достоинства кукурузы , 
а на деле плохо занимаются ею. В 
нынешнем году урожаи кукурузы  в 
большинстве хозяйств зоны оказа
лись очень низкими —  на 3 0 — 40 
центнеров меньше, чем в прошлом го
ду. Многие области до сих пор ис
пользуют кукур узу  неправильно: од
на треть ее стравлена на «зеленый 
корм» из-под копыта.

Нужно рационально использовать 
землю, тщательно разобраться в 
структуре посевных площадей. Сло
жившаяся ныне структура, в основе 
которой лежит травопольная система 
земледелия, сковала сельскохозяйст
венное производство. Однако многие 
руководители, ка к  зачарованные, до 
сих пор не могут оторваться от нее, 
не хотят по-настоящему сломать ее, 
не понимают, что на основе траво
полья невозможно вывести колхозы 
и совхозы на путь мощного подъема.

Разве можно терпеть дальше такую 
структуру посевных площадей, при 
которой, например, в Ленинградской 
области под многолетними и однолет-, 
ними травами было занято в текущем 
году 53 процента посевов. Область 
полностью получала концентрирован
ные корма из государственных ресур
сов. Позволительно спросить ленин
градских товарищей —  неужели они 
и дальше рассчитывают вести хозяй
ство на привозных кормах? Группа 
ленинградских ученых выступала и 
выступает в печати против траво
полья. И это, конечно, отрадно. ’ Но 
для нас важны дела.

Товарищ Н. С. Хрущев уже дал 
обстоятельную критику  травопольной 
системы, глубоко и всесторонне 
вскрыл ее пороки. Поэтому можно 
было бы сейчас и не говорить о ней. 
Но дело в том, что именно здесь, в 
нечерноземной зоне, прежде всего 
стали ее насаждать, навязывать, а 
затем и распространять по всей 
стране. При этом не учитывалось по- 
настоящему, в какой мере она обе
спечивает производительное исполь
зование каждого гектара земли. 
Вильямс мало интересовался эконо
мической стороной дела, не анализи
ровал, насколько травопольная систе
ма выгодна каждому хозяйству и го
сударству в целом. Между тем, под
счеты показывают, что травопольная 
система экономически невыгодна в 
сравнении с плодосменной, активным 
сторонником которой был, к а к  извест
но, академик Д. Н. Прянишников. Она 
дает продукции в 5 — 6 раз меньше.

Не случайно травополье за грани
цей нигде не получило распростране
ния. Система земледелия, применяе
мая в западных странах, основана 
ка к  раз на плодосмене, на пропаш
ных севооборотах, насыщенных ин
тенсивными культурами, на приме
нении большого количества органиче
ских, минеральных и других удобре
ний, на подборе наиболее выгодных 
культур.

Многолетняя практика показала, 
что внедрение травополья является 
одной из главных причин серьезного 
отставания сельского хозяйства не
черноземной зоны. Никита Сергеевич 
Хрущев совершенно справедливо ука 
зывал на то, что в хозяйстве та си
стема хороша, которая дает макси
мальное количество продукции на 
вложенный труд, та структура посе
вов является лучшей, которая дает 
наибольшее количество зерна и кор
мовых единиц в расчете на гектар 
пашни. Травопольная система не от
вечает этим требованиям, она изжи
ла себя, превратилась в тормоз раз
вития сельского хозяйства.

На смену травополью должна 
прийти новая система, позволяющая 
в короткий срок резко увеличить вы
ход продукции с гектара пашни при 
наименьших затратах труда и средств. 
Примером может служить Алтайский 
научно-исследовательский институт 
сельского хозяйства, возглавляемый 
Г. А. Наливайко. Здесь за последние 
годы разработана и практически ис
пытана в производственных условиях 
пропашная система земледелия. Ее 
применение дает возможность наибо
лее производительно использовать 
землю, добиваться повышения плодо
родия почв. Важно при этом отме
тить, что выводы и рекомендации 
Алтайского института тесно•связаны 
с теоретическими взглядами и прак

тическими выводами академика Д. Н. 
Прянишникова.

Насколько выгодна эта система, 
видно из того, что она позволяет по
лучать с каждого ^ектара пашни в 
2 — 3 раза больше кормовых единиц, 
чем при травопольных севооборотах. 
В масштабах Российской Федерации 
это означает по меньшей мере удвое
ние производства продукции с каждо
го гектара, реальную возможность 
получать вместо 5 миллиардов пудов 
зерна —  примерно 9 — 10 миллиар
дов пудов.

Критика травопольной системы 
имеет, следовательно, не узко агроно
мический характер; она приобретает 
большой экономический, а значит и 
политический смысл. В этом суть де
ла! Конечно, это вовсе не значит, что 
мы выступаем вообще против трав. 
Нет, мы за травы —  за клевер, лю
церну и люпин, —  если они дают вы
сокие урожаи. Но посевы их нужно 
вести в пределах разумного.

Необходимо во всех районах нечер
ноземной полосы отказаться от тра
вополья, как  системы, и перейти к 
пропашной системе земледелия. Это 
потребует серьезного изменения 
структуры посевных плoщaдeйs зна
чительного сокращения посевов овса 
и однолетних трав, ликвидации ч и " 
стых паров. Следует резко расши
рить посевные площади под кукур у 
зу, горох и бобы, сахарную свеклу. 
Нужно одновременно улучшить при
родные сенокосы и выпасы, они име
ют не.маловажное значение для раз- 
к т и я  животноводства.

Вместе с изменением структуры 
посевных площадей необходимо до
биться решительного перелома в по
вышении урожайности, использовать 
для этого все возможности. Одним из 
решающих факторов повышения уро
жайности является применение удо
брений, и прежде всего органических. 
В нечерноземных районах имеются 
огромные возможности для накопле
ния и внесения в почву органических 
удобрений. В зоне находятся неис
черпаемые залежи торфа. Егб ис
пользование для компостирования с 
навозом, по методу Т, Д. Лысенко, 
должно стать основным источником 
повышения плодородия почв и подъе
ма урожайности всех культур.

В районах нечерноземной полосы 
имеются также многочисленные зале
ж и  известковых материалов, фосфо
ритов. Добычу торфа, извести и фос
форитной муки следует поставить на 
промышленную основу, привлечь к  
этому делу совнархозы.

Колхозам и совхозам предстоит 
очень многое сделать для резкого по
вышения культуры земледелия. При 
разумной организации дела можно 
повсеместно удвоить урожаи, полу
чать такое количество зерна, которого 
хватит и для продажи государству и 
для того, чтобы обеспечить все хо
зяйства* концентрированными корма
ми.

Докладчик называет передовые хо
зяйства, которые из года в год полу
чают высокие урожаи в условиях 
нечерноземной полосы.

Следовательно, говорит он, у  нас 
есть на кого равняться, у  кого учить
ся. Высокие урожаи в передовых хо
зяйствах —  результат трудолюбия и 
упорства, настойчивого внедрения в 
производство достижений сельскохо
зяйственной науки и опыта передови
ков.

Нечерноземная зона, указывал то
варищ Н. С. Хрущев, должна быть 
превращена из зоны потребляющей 
в зону производящую. Это совершен
но правильное указание, и нужно 
сделать все, чтобы быстрее реализо
вать его.

Колхозы и совхозы пересматрива
ют сейчас структуру посевных пло
щадей в сторону увеличения удель
ного веса более экономичных куль
тур. В будущем году посевы зерновых 
увеличатся на полтора миллиона гек
таров. Площади под овсом сократятся 
вдвое. На миллион гектаров увели
чатся посевы гороха, на 140 тысяч 
гектаров —  кормовые бобы. Посевы 
кукурузы  возрастут на миллион гек
таров, сахарной свеклы —  на 150 
тысяч гектаров. Удельный вес одно
летних и многолетних трав, а также 
чистых паров сократится вдвое.

Тов. Полянский говорит далее о 
вопросах развития животноводства, 
.0 • больших возможностях развития 
этой отрасли хозяйства.

Дальнейшее увеличение производ
ства молока требует прежде всего 
значительного роста поголовья коров. 
Между тем, в большинстве областей 
и автономных республик нечернозем
ной полосы воспроизводство стада 
осуществляется явно неудовлетвори
тельно. В текущем году поголовье ко
ров увеличилось лишь на 2 процента. 
Во многих районах велика я.товость 
маточного поголовья, допущено сни

жение удоев, необоснованно выбрако
вывается большое ко.тичество коров 
не распространяются методы повыше
ния жирномолочности скота.

Большие задачи - стоят перед кол
хозами и совхозами по дальнейшему 
увеличению производства мяса. Во 
всех областях и автономных респуб
ликах, в каждом районе нечернозем
ной полосы имеются передовые кол
хозы и совхозы, большое число заме
чательных животноводов, добиваю
щихся хороших результатов в работе. 
Надо широко использовать их опыт в 
развитии молочного животноводства, 
свиноводства, овцеводства, птицевод
ства.

'  Необходимо обеспечить такой рост 
производства кормов, который опере
жал бы рост поголовья скота. Чтобы 
производить мяса в среднем 75 цент
неров на 100 гектаров пашни и 16 
центнеров на 100 гектаров других 
угодий, требуется ежегодно получать 
примерно 2,5  миллиона тонн мяса в 
убойном весе, вместо 1,2 миллиона в 
прошлом году. Молока надо произво
дить около 20 миллионов тонн вме
сто И  миллионов в настоящее вре
мя. Но мы не должны ограничивать
ся такими показателями. Это —  циф
ры первого этапа борьбы за изоби
лие. Районы нечерноземной зоны мо
гут  и должны производить продуктов 
животноводства гораздо больше.

Для успешного решения этих задач 
нужно почти половину всех посевных 
плопщдей отводить под кукурузу , са
харную свеклу,' горох, бобы и дру
гие культуры, получать с каждого 
гектара пашни, за вычетом товарной 
продукции картофеля, овощей и льна, 
не менее 25 центнеров кормовьіх еди
ниц. Именно в этом направлении на
до теперь развертывать работу, на 
этом сосредоточить усилия партий
ных и советских органов, специали
стов и ученых, всех тружеников 
сельского хозяйства.

Докладчик останавливается на воп
росах комплексной механикции тру
доемких процессов в зе.чледелии и 
животноводстве, внедрения электри
чества в производство. Механизация 
—  главное условие повышения про
изводительности труда. В 1962  году 
значительно увеличится завоз трак
торов, комбайнов и другой техники в 
нечерноземные районы. Специфика 
этой зоны требует создания комплек
са машин, приспособленных к  мест
ным условиям.

Сейчас особенно важно разобрать
ся в экономике каждого хозяйства, в 
делах каждой бригады и отделения, 
выработать меры, позволяющие резко 
увеличить производство продуктов 
земледелия и животноводства. Нужно 
помогать колхозникам и работникам 
совхозов обстоятельно овладевать пе
редовым опытом, учиться у  лучших 
мастеров сельского хозяйства, в шко
лах передового опыта, непосредствен
но на производстве, шире внедрять 
достижения сельскохозяйственной на
уки .

Все руководители, все специали
сты обязаны изучать передовой опыт, 
внедрять его в производство. Это —  
дело не добровольное, а обязательное. 
Кто не хочет изучать лучший опыт, 
тот не должен оставаться у  руковод
ства.

В связи с перестройкой работы 
сельскохозяйственных органов, объе
динением их с научными учрежде
ниями, открываются широкие воз
можности приблизить науку к  жизни, 
усилить ее роль в производстве. Мно
гие наши ученые оказывают серьез
ную помощь сельскому хозяйству. До
кладчик называет имена передовых 
ученых, оказывающих серьезную по
мощь колхозному и совхозному про
изводству. Вместе с тем следует от
метить, что среди работников науки 
есть и такие, которые толкают прак
тиков на неправильный путь, дают 
негодные рекомендации. В самом де
ле, нельзя принимать такие, с позво
ления сказать, «советы» учены.х, ко
торые ориентируют на загущенные 
посевы кукурузы , рекомендуют не те 
сорта ее, которые нуж ны  в нечерно
земной полосе, продолжают обосно
вывать целесообразность травополь
ных севооборотов, выступают против 
беспривязного содержания скота.

Советский народ под руководством 
Коммунистической партии развернул 
гигантскую битву за создание мате
риально-технической базы коммуниз
ма, за обилие продуктов земледелия 
и животноводства. Дальнейший подъ
ем сельского хозяйства —  всенарод
ная задача, говорит в заключение 
тов. Полянский. От имени всех участ
ников совещания он заверяет Цент
ральный Комитет партии, товарища 
Н. С. Хрущева в том, что труженики 
сельского хозяйства нечерноземной 
полосы внесут достойный вклад в де
ло построения коммунистического об
щества.

После доклада Д. С. Полянского

развернулись прения.
Первым выступил пред
седатель колхоза «Ле
нинский луч» Москов
ской области Т. С. Пря
хин.

Прошло немногим 
больше месяца, говорит 
он, как  закончил свою 
работу X X II съезд КПСС, 
утвердивший программу 
построения коммунизма 
в нашей стране. Работ
ники  колхозов и совхо
зов, специалисты и уче
ные прекрасно понима
ют, что в создании материально-тех
нической базы коммунизма большую 
роль должно играть сельское хозяй
ство. Наша задача —  создать обилие 
продуктов, чтобы их производство 
превышало потребление. На примере 
своей сельхозартели он показывает, 
что эта задача для колхозов и  сов
хозов вполне посильна.

«Ленинский луч»— колхоз средний 
по своей земельной территории. Он 
имеет всего 2 .3 0 0  гектаров угодий. 
Хозяйство расположено недалеко от 
Москвы. Близость крупнейшего горо
да заставляет развивать молочное 
животноводство и  овощеводство.

Начиная с 1954 года, говорит тов. 
Пряхин, стали в больших размерах 
сеять кукур узу . В текущем году сня
ли по 300 центнеров зеленой массы с 
гектара. Даже при таком невысоком 
урожае получили почти по 10 тысяч 
кормовых единиц с гектара. Благода
ря дешевым кормам резко снизились 
затраты труда.

Весь ход развития нашего колхоза, 
отмечает тов. Пряхин, подтвердил 
несостоятельность травопольной си
стемы земледелия. Если бы сельхоз
артель не занималась выращиванием 
кукурузы  на ^йлос, не стала бы вне
дрять в производство сахарную свек
лу и к'лрмовьщ бобы, то можно с уве
ренностью сказать, что мы и по на
стоящее время топтались бы на месте 
с производством продуктов животно
водства, ка к  это было до 1953 года.

О работе специализированного сов
хоза «Детскосельский» рассказал его 
директор И. С. Шинкарев.

—  Вот уже второй год ленинград
ские овощеводы круглый год обеспе
чивают жителей города овощами за 
счет внутриобластного производства, 
—  говорит оратор. —  Теперь с пол
ным основанием можно сказать, как  
мудро поступили партия и прави
тельство, создав специализированные 
хозяйства вокруг крупных городов и 
промышленных центров.

Соревнуясь за достойную встречу 
X X II съезда КПСС, коллектив совхоза 
досрочно вьшолнил высокие обяза
тельства, сдал государству в 3 — 4 
раза продуктов больше, чем было до 
специализации хозяйства. Наряду с 
резким увеличением урожайности 
всех сельскохозяйственных культур 
совхоз в три раза снизил их себе
стоимость.

Большое внимание тов. Шинкарев 
уделил вопросам комплексной меха
низации, широкого внедрения химии 
в сеѵтьское хозяйство и, в частности, 
на фабриках овощей.

Вопросам резкого увеличения про
изводства сельскохозяйственныя про
дуктов посвятил свое выступление 
директор опытно -  показательного 
элитносеменоводческого совхоза «Пе
тровский» Липецкой области И. П. 
Воловченко.

Тепло встречают участники сове
щания выступление 3. И. Заботимой, 
доярки механизированной фермы сов
хоза «Ш уйский» Ивановской обла
сти.

(Окончание на 2-й стр.).

Обязательство
пересмотрено

ЗЫРЯНКА. (По телефону). 
Вступая в третий год семилетки, 
коллектив Зырянского леспромхо
за обязался заготовить и вывезти 
сверх плана семь тысяч кубомет
ров древесины. Обсудив письмо 
орловских лесорубов; решивших 
продлить ударную вахту в честь 
X X II съезда КПСС до конца года, 
зырянские механизаторы пере
смотрели ранее принятое обяза
тельство и  решили дать сверх пла
на не семь, а восемь тысяч кубо
метров леса.

Впереди соревнующихся идут 
механизаторы Черноярского лесо
пункта. В ответ на почин орлов
цев они обязались заготовить и 
вывезти сверх годового задания 
не менее 6,5 тысячи кубометров 
древесины. На лесопункте по- 
ударному трудятся малые ком
плексные бригады трактористов 
Г. Клопова и  Н. Орефьева. Они 
выполняют сменные нормы на 
130— 140 процентов.

ЧетЬіре 
годовЬіе нормЬі

. Среди рыбаков Молчановского 
района хорошо известно имя ры
бака бригады Я ; 2 гослова —  
ударника коммунистического тру
да Ивана Ивановича Корнеева. Он 
выполнил за 2 года и  11 месяцев 
четыре готовые нормы. В третьем 
году семилетки сверх годовой нор
мы уже сдано более 30 пудов ры
бы.

П. ЦИЛЬКОВСКИЙ, 
экономист-плановик Молча

новского рыбозавода.

Они выполнили 
* обязательства
Екатерина Евстафьевна Поно

маренко на федоровской ферме 
совхоза «Тунгусовскйй» работает 
более 12 лет. Богатый опыт, че
стное отношение к  порученному 
делу, любовь к  животным всегда 
обеспечивают успех в работе. В 
текущем году Екатерина Евстафь
евна надоила по 2 .4 0 7  литров мо
лока при годовом обязательстве 
2.200.

По почину серпуховчан т. Поно
маренко помогла овладеть мастер
ством дойки малоопытной доярке 
Саше Саблиной. Она постоянно 
учила Сашу, ка к  н у^но  кормить, 
ка к  доить коров. Это помогло де
вушке успешно выполнить обяза
тельство. За 11 месяцев она на
дпила 2 .053  килограмма молока 
на корову. '

В. МАЙКОВ.

П ятая сессия
Верховного Совета РСФСР
Вчера в Кремле начала работу пятая сессия Верховного Совета РСФСР 

пятого созыва.
В 15 часов зал заседаний Большого Кремлевского дворца заполнили де

путаты и многочисленные гости.
Бурными аплодисментами присутствующие встретили появление в пра

вительственных ложах руководителей Коммунистической партии и Совет
ского правительства.

Сессию открыл Председатель Верховного Совета РСФСР депутат 
В. И. Прохоров.

Заслушивается доклад Мандатной комиссии и принимается постановление 
о признании полномочий вновь избранных депутатов Верховного Совета 
РСФСР.

Единогласно принимается следующая повестка дня:
1. О Государственном плане развития народного хозяйства РСФСР на 

J962  год.
2. О Государственном бюджете РСФСР на 1962  год и об исполнении Го

сударственного бюджета РСФСР за 1960  год.
3. О проекте Закона РСФСР «О бюджетных правах РСФСР, автономных 

советских социалистических республик и местных Советов депутатов тру
дящихся».

4. Утверждение Указов Президиума Верховного Совета РСФСР.
Слово для доклада «О Государственном плане развития народного хо

зяйства РСФСР на 1962  год» предоставляется заместителю Председателя 
Совета Министров РСФСР, председателю Государственной плановой комис
сии РСФСР К . М. Герасимову. '  (ТА()С),
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МАСТЕРА ЗЕМЛЕДЕЛИЯ 
И ЖИВОТНОВОДСТВА ДЕРЖАТ СОВЕТ

(Окончание. Начало на 1-й стр.).

—  Все советские люди, —  говорит 
она, —  ж ивут сейчас думами о X X II 
съезде партии, который дал нам ве
ликую  программу строительства ком
мунизма. Полностью выполнить ре
шения съезда —  в этом каждый из 
нас видит смысл своей жизни.

Замечательная доярка и ее муж 
Д. И. Заботин обслуживают триста 
коров. Они вместе с коллективом 
фермы приняли обязательство надо
ить за год 650 тонн молока, в том 
числе ко дню открытия X X II съезда 
510 тонн. Это обязательство было 
успешно выполнено. Обращаясь к  то
варищу Н. С. Хрущеву, она говорит:

—  Вы, Никита Сергеевич, горячо 
нас поддержали, прояви.ти большую 
еаботу. Ваше теплое, задушевное 
письмо к  нам вызвало большую ра
дость среди рабочих совхоза «Ш уй
ский». Наш скромный труд был высо
ко оценен Вами на X X II съезде пар
тии. Вы, Никита Сергеевич, влили в 
наши сердца не только радость, но 
подняли еще выше у  нас чувство от
ветственности за свою работу перед 
всей советской страной.

Аплодисментами было встречено 
сообщение, что супругами Заботины- 
ми уже надоено 625 тонн молока и 
?то годовое обязательство будет вы
полнено досрочно, к  25 декабря.

РабочиіІ день у  каждого из супру
гов продолжается 7 часов.

Дальше тов. Заботина делится опы
том работы, говорит о необходимости 
улучш ить систему обучения доярок. 
Доярка на «елочке» имеет дело с 
техникой, с электричеством. Она дол
ж на знать аппаратуру, уметь быстро 
собрать и разобрать ее, отрегулиро
вать, произвести чистку. Кроме того, 
механизированный способ ухода за 
скотом требует зоотехцических зна
ний. Иными словами, нынешней до
ярке нужно быть нароящ им масте
ром машинной дойки коров.

—  Где, в какой стране, —  воскли
цает доярка, —  правительство сове
туется с народом, ка к  сегодня пар
тия и правительство держат совет с 
нами, людьми труда, по важнейшим 
вопросам сельского хозяйства. На та
ки х  совещаниях мы поступаем так, 
ка к  учил родной Ильич, —  набираем
ся опыта, сил, энергии для строи
тельства коммунизма.

Выступивший в прениях звеньевой 
Кубанского научно-исследовательско
го института испытания тракторов и 
сельскохозяйственных машин В. А. 
Светличный рассказал о выращива
нии сахарной свеклы без применения 
ручного труда.

Председатель опытно-показатель
ного колхоза «Гвардеец» Батырев- 
ского района Чувашской АССР М. Г. 
Долгов главное внимание в своем вы
ступлении уделил внедрению эффек
тивной структуры посевов. Структу
ра посевных площадей в колхозе пе
ресмотрена. Площади трав значитель
но сокращаются. Вместо них будут 
посеяны кормовые бобы, горох и пше
ница. Кор.мовые бобы займут 300 
гектаров. В наших условиях каждый 
гектар их дает не менее трехсот цент
неров зеленой массы. При этом бобы 
в момент силосования с кукурузой 
будут иметь вполне налитые струч
ки . Питательность корма значительно 
повысится.

Слово предоставляется знатному 
свинарю-механизатору совхоза «Побе
да» Новгородской области Н. И. Леу- 
су. После службы в рядах Советской 
Армии, где он приобрел специаль
ность механика, тов. Леус решил пой
ти на передний край борьбы за созда
ние изобилия продуктов питания в 
нашей стране и стал работать в сов
хозе на животноводческой ферме.

Сейчас коллектив нашего хозяй
ства, говорит оратор, внедряет круп 
ногрупповое беестаночное содержание 
свиней. Мы установили в свинарнике 
кормушки, механизировали подачу 
кормов и уборку навоза. Вдвоем со 
своим напарником Николаем Василье
вым в этом году мы откормили и сда
ли государству 4 .763 свиньи общим 
весом свыше четырех тысяч центне
ров, , значительно перевыполнив 
аредсъездовское обязательство. При 
этом затраты труда на производство 
каждого центнера свинины сократи
лись в пять раз, а себестоимость при
веса стала дешевле плановой на 36 
рублей.

Об огромных возможностях подъе
ма животноводства в нечерноземной 
зоне рассказывает Г. И. Копченое, ди
ректор совхоза имени X X II съезда 
КПСС Вышневолоцкого района Кали
нинской области.
. Созданию прочной кормовой базы 

для животноводства посвятил свое 
выступление и механизатор колхоза 
«Коммунар» Гусевского района Кали
нинградской области А. М. Белян
ский. Он отметил, что главным усло
вием этого является расширение 
посевов кукурузы , повышение 
ее урожайности. В прошлом году 
колхоз заготовил по 12 тонн 
только кукурузного силоса для 
коровы. В течение минувшей виыы 
животные были вдоволь обеспечены 
силосом и вышли на пастбища хоро
шо упитанными. Результаты сказа
лись. В текущем году надои молока 
увеличились боЛее чем на 500 кило
граммов в среднем от каждой коровы 
по сравнению с прошлым годом и до
стигают сейчас 3 500 килограммов. • 

*.*
МОСКВА, 13 декабря. (ТАСС). 

Второй день во Дворце спорта Цент

рального стадиона имени В. И. Ле-; 
нина продолжается совещание р а - ' 
ботников сельского хозяйства айто- 
номных республик и областей нечер
ноземной зоны Российской Федера
ции.

В работе совещания принимают 
участие товарищи Г. И. Воронов, 
Д. С. Полянский, М. А. Суслов, 
Н. С. Хрущев, Н. М. Ш верник, И , В. 
Спиридонов.

Вместе с руководителями Комму
нистической партии и Советского 
правительства кардинальные вопро
сы дальнейшего развития сельского 
хозяйства обширнейшего края России 
обсуждают мастера земледелия и  ж и 
вотноводства, ученые, партийные и 
советские работники.

Поднять плодородие земель, вве
сти эффективную пропашную систе
му земледелия, быстрее механизиро
вать трудоемкие процессы производ
ства, шире открыть дорогу передово
му опыту —  вот главные проблемы, 
которые находятся в центре внима
ния всех участников совещания.

Сегодня продолжается обсуждение 
доклада товарища Д. С. Полянского.

Первым выступает директор опыт
но-показательного совхоза «Больше
вик» Серпуховского района Москов
ской области А. А. Гольцов. Коллек
тив этого хозяйства в текущем году 
достиг по производству овощей и 
картофеля уровня, запланированного 
на последний год семилетки. Здесь 
выращивают самые дешевые овощи в 
стране. Себестоимость каждого кило
грамма их —  1,3 копенки, а поздней 
капусты —  0 ,46 копейки.

'В  совхозе хорошо удобряют по.чл, 
комплексно механизируют вырапія- 
вание всех культур, широко исполь
зуют опыт передовиков. Имеется ка
питальная система орошения, позво
ляющая независимо от капризов при
роды ежегодно получать хорошие 
урожаи. В этом году с каждого гек
тара в среднем убрано по 450 цент
неров овощей и по І4 5  центнеров 
картофеля.

В хозяйстве имеется 1 .600  голов 
крупного рогатого скота. Для корм
ления его успешно используются мно
гие отходы овощеводства, кукуруза, 
сахарная свекла, кормовые бобы. 
Широко практикуются повторные по
севы кукурузы  после уборки ранних 
овощей (редиса, репы и зеленых 
культур).

Уделив много внимания эффектив
ности пропашной системы земледе
лия, оратор останавливается на ра
боте научных учреждений, занима
ющихся ■вопрйса'.и4.;шхаинзадИй1,! Он 
считает, что было бы больше поль
зы заниматься этим не в институтах, 
а в специализированных. конструк
торских бюро, придав им производ
ственные базы.

В новой Лрограмие Коммунистиче
ской партии поставлена задача соз
дания обилия сельскохозяйственных 
продуктов'. Только в ближайшие де
сять лет производство их должно 
быть увеличено в 2 ,5  раза.

Директор Алтайского научно-ис
следовательского института сельско
го хозяйства Г. А. Наливайно гово
рит, что для создания изобилия сель
скохозяйственных продуктов нужно, 
чтобы земля давала урожай в -2 ,5 —  
3 раза больше, чем дает сейчас. Не
обходимо поднять ее плодородие. Осо
бенно это важно в районах нечерно
земной зоны, на оподзоленных поч
вах, бедных органическими вещест
вами. Каким же путем можно поднять 
и удержать плодородие этих почв? 
Критикуя теорию травопольной си
стемы зе.мледелйя, оратор на многих 
примерах показывает ее несостоя
тельность. Он показывает прогрес
сивность учения академика Д. Н. 
Прянишникова, который предлагал 
прежде всего заменить малоурожай
ные культуры высокоурожайными, в 
том числе бобовыми, возвращать ор
ганические вещества в почву, вно
сить минеральные удобрения и на 
этой основе повышать плодородие 
полей.

Опыты, проведенные в институте, 
показали, что пропашная система 
земледелия позволяет лучше возде
лывать землю и дает в два —  три 
раза больше продуктов животновод
ства и полеводства. Кроме того, ку 
куруза и другие высокоурожайные 
культуры в больших размерах, чем 
травы, накапливают в почве органи
ческие вещества.

На трибуне —  бригадир-овощевод 
колхоза имени Ульянова Брянской 
области А, А. Сининов. Он доклады
вает совещанию, что обязательство, 
взятое им в честь X X II съезда КПСС, 
не только выполнено, но и значи
тельно перевыполнено. Средний уро
жай овощей составил 560 центнеров 
с гектара на всей площади посева. 
Выполнено обязательство и по сни
жению себестоимости продукции.

Тов. Сиников рассказывает о де
нежных доходах, получаемых от ово
щеводства, внедрении принципа ма
териальной заинтересованности. За 
выращивание высокого урожая наши 
колхозники, работающие в овощевод
стве, получили дополнительную оп
лату из расчета 25  процентов выра
щенной сверхплановой продукции. 
Бригада получит в порядке дополни
тельной оплаты 10 .712  рублей, что 
составит 80 копеек на трудодень.

Выплачивая денежную премию 
ко.іхозникам за перевыполнение пла
на урожайности, говорит оратор, мы 
поднимаем инициативу у людей в 
борьбе за увеличение производства 
овощей.

ОвцевРд ко.іхоза «Большевик» 
Палехского района Ивановской обла
сти Е. И. Штыкова выращивает пле

ненных овец прославленной рома
новской породы, которые дают одну 
из лучших в мире шубных овчин. 
Она подробно рассказала о своей ра
боте, подчеркнув, что в хозяйстве 
применяется голодное содержание 
овец. к

—  Поголовье на ферме растет, —  
сказала она в заключение, —  но 
труд овцеводов все еще мало механи
зирован. Необходимо, чтобы Иини- 
сгерство сельского хозяйства и науч
но-исследовательские институты по
думали об' этом, вооружили овцево
дов необходимой техникой. Мы же 
будем работать не покладая рук. В 
новом году мы рассчитываем полу
чить от каждой овцы по три ягненка 
и по 3 ,6  килограмма шерсти.

Выступает мастер механической 
дойки колхоза «Дело Октября» Ря
занской области А. Ф. Ивкина. Наш 
колхоз, где я работаю дояркой, го
ворит она, —  большое животновод
ческое хозяйство. На ферме имеется 
2 .050  голов крупного рогатого скота, 
много свиней и овец. На их обслу
живании в прошлом было занято 
200 человек. Поголовье скота в хо
зяйстве должно расти и дальше. Для 
обслуживания его старыми методами 
дополнительно потребуются десятки 
людей. Это заставило нашу партий
ную организацию, правление колхо
за и животноводов решительно взять
ся за внедрение беспривязного со
держания скота, внедрять комплек
сную механизацию.

Тов. Ивкина рассказывает, как  она 
вместе е дояркой А. С. Николаевой и 
двумя помощницами стали доить 200 
коров. Если раньше этих животных 
обслуживали 32 человека, то теперь 
осталось девять, которые успешно 
справляются со всеми делами. Труд 
доярок облегчился. Производитель
ность труда повысилась в несколько 
раз. Снизилась и себестоимость мо
лока.

С этой высокой трибуны мне хо
чется сказать всем дояркам страны, 
говорит тов. Ивкина, кончайте со 
старинкой, смелее беритесь за новое. 
Это позволит нам быстрее решить 
задачу снабжения населения страны 
продуктами питания, облегчит наш 
труд, сравняет его с трудом промыш
ленных рабочих.

Президент Всесоюзной Академии 
сельскохозяйственных наук имени 
В. "И . Ленина академик Т. Д. Лысен- 
ио посвятил свое выступление вопро
сам повышения культуры земледелия. 
Для решения этой большой общего
сударственной задачи необходимо 
своевременно и высококачественно 
проводить сельскохозяйственные ра
боты, правильно и в достаточном 
количестве удобрять поля органиче
скими и различными минеральными 
удобрениями, очищать почву и посе
вы от сорняков.

Ученый подчеркивает, что товарищ 
Н. С. Хрущев правильно рекомендует 
осваивать такие сельскохозяйствен
ные культуры, которые по своим био
логическим возможностям могут, при 
умелом их возделывании, давать в 
несколько раз больший урожай, не
жели овес, многолетние и  однолет
ние травы. Такими культурами яв
ляются кукуруза, сахарная свекла, а 
также горох, бобы и некоторые дру
гие.

Так называемые чистые пары на 
подзолистых почвах не только эконо
мически невыгодны, но и агротехни
чески НВ полезны. Подзолистая поч
ва, имеющая мало органических ве
ществ, улучшается, если она в теп
лое время года всегда занята посе
вом культурных растений. Об этом 
говорит не только теория, но это 
хорошо подтверждено практикой пе
редовых хозяйств нашей страны, а 
также практикой земледелия в За
падной Европе.

В нечерноземной зоне, наряду с 
расширением посева озимых хлебов, 
необходимо расширять площади всех 
сельскохозяйствсйных культур, кото* 
рые в данных климатических и соз
даваемых агротехникой и удобрения
ми условиях дают наибольший уро
жай наиболее дешевой, нужной про
дукции.

Процесс интенсификации сельского 
хозяйства, подчеркнул академик, —  
это единый процесс. Он требу
ет, с'одной стороны, улучшения зем
леделия, улучшения обработки и 
удобрения почвы и одновременно с 
этим замены малоурожайных культур 
более урожайными.

Крайне важно расширить произ
водство удобрений, находить и раз
рабатывать способы их подготовки и 
внесения в почву с тем, чтобы полу
чать наибольший эффект.

Большое внимание оратор уд Ш е Т  
вопросам широкого применения ор
гано-минеральных смесей и навозно
дерновых конпостов.

В заключение академик Т . Д. Лы
сенко рассказал о работах, которые 
ведутся на ферме в Горках Ленин
ских по созданию стада жирномолоч
ного скота.

Об эффективности аккордно-пре
миальной оплаты труда, о повышении 
материальной заинтересованности 
тружеников полей говорил руководи- 
те.^ь овощеводческой бригады совхо
за «Сергиевский» Коломенского рай
она Московской области А. К. Кара
сев.

Звеньевой колхоза «Красное зна
мя» Орловской области П. Е. Сапу
нов поделился опытом возделывания 
кукурузы . Звено тов. Сапунова на 
каждом из 50 гектаров получило по 
1 .218 центнеров зеленой массы к у 
курузы  е початками молочно-вос
ковой спелости и на такой же площа
ди собрало по 62 центнера спелого 
зерна.

С интересом прослушали участни
ки совещания выступление знатного 
звеньевого колхоза имени XXI съезда 
партии Архангельской области Н. А. 
Краснова, получившего высокий уро
жай сахарной свеклы в суровых ус
ловиях Архангельской области.

Когда мы начинали новое дело, j  
сказал оратор, нашлись маловеры и 
скептики, которые заявляли, что са
харная свекла не может расти на се
верной земле. Но они ошиблись. И 
архангельская земля, если ее хорошо 
обработать, внести в нее достаточное 
количество удобрений, оплатит труд 
сторицей. Теперь мы твердо убежде
ны, что наши северные земли пригод
ны и под кукурузу, и под сахарную 
свеклу.

Вдохновенно говорит о высокой 
эффективности пропашной системы 
земледелия, о возделывании кормо
вых бобов агроном учебно-опытного 
хозяйства, преподаватель Алтайского 
сельскохозяйственного института 
Н. И. Чеканова. Она отмечает, что в 
условиях Алтайского края главным 
звеном этой системы земледелия яв
ляется пропашной клин, а в нем од
ной из важнейших культур —  кор
мовые бобы.

Н. И. Чеканова подчеркивает, что, 
являясь источником белкового корма, 
бобы резко повышают продуктив
ность животноводства. Кроме этого, 
они позволяют хорошо проводить 
борьбу с сорняками, обогащают поч
ву органическими веществами и  азо
том, поэтому являются прекрасным 
предшественником в севообороте:

Аотайский агроном рассказала 
участникам совещания об агротехни
ке, обеспечивающей высокие урожаи 
бобов. Она подчеркнула также необ
ходимость расширения совместных 
посевов кукурузы  с бобами. •

На совещании выступили также 
председатель колхоза имени X X II 
съезда КПСС Винницкой области 
В. М. Кавун, директор Северо-Запад
ного научно-исследовательского ин
ститута сельского хозяйства, нахо
дящегося в Ленинграде, И. И. Аста
хов, председатель колхоза «Новая 
жизнь» Тульской области И. М. Се
менов, председатель колхоза «Рос
сия» Калужской области Г. И. Сонин, 
директор находящегося под Москвой 
плодоводческого совхоза имени 
В. И. Ленина П. Н. Павлов, директор I 
научно-исследовательского и нсти ту-' 
та сельского хозяйства центральных 
районов нечерноземной зоны Е. Т. 
Вареница.

МОСКВА, 14 декабря. (ТАСС). Тре
тий день во Дворце спорта Централь
ного стадиона имени В. И. Ленина 
продолжается совещание работников 
сельского хозяйства автономных рес
публик и облабтей нечерноземной зо
ны России.

В работе совенЕания принимают 
участие товарищи Г. И. Воронов, 
Ф. Р. Козлов, А. П. Косыгин, 0 . В. 
Куусинен, А. И. Микоян, Д. С. По
лянский, М. А. Суслов, Н. С. Хрущев, 
Н. М. Ш верник, П. Н. Демичев, Л. Ф. 
Ильичев, Б. И. Пономарев, И. В. Спи
ридонов, А. К . Шелепин.

На совещании сегодня выступили 
председатель коііхоза имени Калини
на Мордовской АССР И. В. Юшин и 
доярка совхоза «Красный север» Ве- 
ликоустгогского района Вологодской 
области К. С. Нлепиновская.

С речью на совещании выступил, 
встреченный горячими аплодисмен
тами, Первый секретарь Ц К КПСС, 
Председатель Совета Министров 
СССР товарищ Н. С. Хрущев,

ДЛЯ ДРУЖБЫ ЕЕТ РАССТОЯНИИ
☆  *

Вдвоем надоим 600 тонн молока
союозГ^А. н.**михал- Мз письмй доярок лучановской фермы Томского совхоза
лова на зональном с о -А . Н .  М иХ ййЛ О В О И  И А .  С . К оШ М йН  З и Н й И д в  И ДмИ Ш рИЮ  і 
вещании работников Забопшным U3  совхоза ,Шуйскай‘ Ивановской области 
сельского хозяйства 

Сибири рассказала об опыте 
беспривязного содержания ско
та, который накоплен в совхозе.

Тов. Михайлова была прнгла-

Счастливого путиі
Председатель Президиума Верхов

ного Совета СССР Л. И. Брежнев 14 
декабря па самолете «ИЛ-18» отбыл 
из Москвы в Индию. Л. И. Брежнев 
направился в Дели с государствен
ным визитом по приглашению прези
дента Индии д-ра Раджендра Праса
да.

На Внуковском аэродроме Л. И. 
Брежнева провожали многочисленные 
представители трудящихся Москвы, 
товарищи Г. И. Воронов, Ф. Р. Коз
лов, А. Н. Косыгин, 0 . В. Куусинен,
А. И. Микоян, Д. С. Полянский, М. А. 
Суслов, Н. М. Ш верник, П. Н. Де.чи- 
чев, Л, Ф, Ильичев, , И. В. Спиридо

нов, А. Н. Шелепин, заместители
Председателя Президиума Верховного 
Совета СССР Я. П. Органов, Ш . М. 
Арушанян, заместители Председателя 
Совета Министров СССР Н. Г. Игна
тов, К . Н. Руднев, Д. Ф. Устинов и 
другие.

Среди провожавших были 8рб.чѳн- 
ный поверенный ь делах Индии в 
Советском Союзе С. Р. Т. Тхаи, гла
вы дипломатических представи
тельств, аккредитованные в СССР, 
сотрудники посольств, советские и 
иностранные журналисты.
/  (ТАСС).

шена в Хабаровск на совещание

Работников сельского хозя.йства 
аяьпего Востока и Якутии, где 

Она также поделилась опытом 
своей работы.

Вместе со своей подругой 
Л. С. Кошман они доят 230 ко
ров и в текущем году надоили 
420 тонн молока.

Товарищи Михайлова и Кош
ман, ознакомившись с опытом 
работы супругов Заботиных из 
совхоза «Шуйский» Иванов
ской области, которые вдвоем 
доят 300 коров, решили вы
звать их на соревнование.

Зинаида Дмитриевна Заботи
на, выступая на совещании ра
ботников сельского хозяйства 
нечерноземной зоны 12  декабря 
сообщила, что вызов на сорев
нование принят.

Ниже мы публикуем 'Выдерж
ку  нз письма доярок Томского 
совхоза тт. Михайловой и Кош
ман к  супругам Заботимым и 
ответ Зинаиды Дмитриевны За
ботимой.

Д ОРОГИЕ Зинаида Ивановна и 
Дмитрий Ильич! Вы вдвоем 

доите 300 коров и надаиваете за 
год по 650  тони молока, бчень ра
ды эа вас и от души поздравляем 
с такими высокими показателями 
в труде.

У  нас тоже внедрено беспривяз
ное содержание коров и работаем 
мы примерно в таких же услови
ях, ка к  и вы.

Мы твердо убеждены, что бес
привязный способ содержания ко
ров в сочетании с электрйческой 
дойкой —  самый надежный, са
мый верный способ повышения 
производительности труда в мо
лочном животноводстве, обеспече
ния резкого увеличения производ
ства молока при наименьших за
тратах труда.

Если раньше мы доили вручную 
по 15 коров и  работали от зари до 
зари, то сейчас за 2 ,5  часа успе
ваем выдаивать 230  коров и ра
ботаем в день только 7 часов. Те
перь дойка ведется не вручную, 
а на «елочке» с помощью элек
тричества. «Елочки» у  нас спа- _ 
репные, так что одновременно до
им 32 коровы. Наши руки  не при
касаются к  молоку. Оно по трубам 
идет в охладіггель и вывозится на 
маііганіх в город.

На снимке: доярка совхоза «Томский» А . Н. Михайлова.

снимке: доярка совхоза «Томский» Л . С. Кошман.

Ка к подсчитала бухгалтерия, 
производительность 'Ц)уда у  нас 
выросла в 6 — 7 раз. И зарабатві- 
ваем хорошо 1 20 — 130 рублей в 
месяц. За 11 месяцев этого года 
мы вдвоем надоили 420 тонн мо
лока, или по 210  тонн каждая.

Мы решили в 1962  году от 230 
коров нашего гурта надоить не ме- 
кев '‘60Ѳ ''Т (инг'мелока —  по 300 
тонн на каждую.

Условия работы у  нас пример
но такие’ жеі к в к  п у  вас; Вот мы 
и  )і'е'шили'^ОреііНова’гъ'іія- С вами,

Зинаида Ивановна я  Дмитрий 
Ильич.

Какое ваше обязательство?
И еще есть у  нас предложение: 

хорошо бы организовать всесоюз
ное соревнование дояров и  доярок 
за быстрейшее внедрение в прак
ти ку  беспривязного содержания 
скота, за то, чтобы каждый из нас 
старался произвести больше деше
вого молока.

С приветом
А. МИХАЙЛОВА, А. КОШМАН, 

доярки совхоза «Томский» 
Томской области.

ОСОБАЯ Р А Д О С Т Ь
Из вЫсш-упления 3. И. Заботимой на совещании работников 

.селЬского хозяйства нечерноземной зонЬі
л С О Б У Ю  радость доставила нам весть, 

• • • ^ ч т о  сибирская доярка тов. Михайлова, 
выступая на зональном совещании в Новосибир
ске, заявила о своем желании соревноваться со 
мной.

Пользуюсь случаем передать моей подруге-си- 
бирячке, что ее слова услышаны и вызов охотно

принят! (Аплодисменты).
Уверена, что такое соревнование принесет 

пользу не только нам, но и всем животноводам 
страны. Для дружбы нет расстояний. Будем дру
жить и  не пожалеем сил для достижения общей 
цели —  создания изобилия молочных продуктов 
для советских людей.

----- В  Т Е Х Н И Е У М А Х  Т О М С Е А
КУРСЫ д л я  с о в х о з н ы х  

РАБОТНИКОВ
На базе сельскохозяйственно

го техникума открылись полу
торамесячные курсы по пере
подготовке управляющих фер
мами совхозов области. Учеб
ной программой предусмотрены 
теоретические занятия. изу
чение передового опыта, экс
курсии в хозяйства Томского 
района.

УСТАНОВЛЕНЫ
СЧЕТНО • РЕШАЮЩИЕ 

УСТРОЙСТВА

Учетио кредитный техникум 
получил многоклавишную вы
числительную машину с про
граммным устройством. Она со
вершает четыре арифметиче
ских действия. Приобретены 
также счетно-записывающие 
машины автоматического дейст
вия. Монтаж их сделан учащи
мися под руководством препо
давателя по конструкции В. С. 
Лаптева.

Теперь учащиеся техникума 
на практике ознакомятся с 
новыми счетно-решающими

устройствами, которые исполь
зуются в банковском деле, при 
бухгалтерских расчетах.

В техникуме работает учеб
ный «банк». Будущие финансо
вые работники самостоятельно 
совершают различные опера
ции. составляют балансы.

НОВЫЯ л е к ц и о н н ы й  
КУРС

Для старшекурсников топо
графического техникума нача
ли читать лекции по новой 
дисциплиЕіе; радиотехнике и ос
новам электротехники. Новый 
предмет введен в связи с при
менением при топографических 
работах современных приборов 
и аппаратуры, значительно ус
коряющих съемку местности и 
увеличивающих ее точность.

УЧАСЬ И РАБОТАЯ

Учащиеся пятых курсов ком
мунально-строительного техни
кума первый год занимаются 
по-новому. Днем они заняты па 
проивводстве, работают на 
объектах строительных трестов

«Томскстрой» и Ко 98, а по ве
черам; четыре раза в неделю, 
слушают лекции.

Н А  ЗАОЧНОМ  ОТДЕЛЕНИИ

Из 2500 учащихся Томского 
техникума железнодорожного 
транспорта более двух третей 
составляют заочники.

Сейчас начата подготов
ка к  новому приему на заочное 
отделение. На Западно-Сибир
ской железной дороге работают 
восемь подготовительных групп. 
По сведениям отделений доро
ги, около 950 железнодорожни
ков выразили желание посту
пить в техникум.

ДОГОВОР с ЗАВОДОМ

Между электромеханическим 
техникумом и заводом «Сиб- 
электромотор» заключен до
говор на кооперироваЕЙіый ре
монт двигателей. Предприятие 
дает оснастку, техническую 
документацию. Учащиеся будут 
вести ремонтные работы. Для 
этой цели оборудуется электро- . 
монтажная мастерская.

Г о с т и  в Т о м с к о м  с о в х о з е
Опыт коллектива Томского 

совхоза, внедрившего беспри
вязное содержание крупного ро
гатого скота, заинтересовал тру
жеников сельского хозяйства 
многих краев и областей Сибири 
и Дальнего Востока.

В Томский совхоз часто при

бывают делегации нз ближних и 
дальних краев, областей.

Недавно здесь побывали деле
гация из Красноярского края в 
составе 2 2  человек, животново
ды и специалисты сельского хо
зяйства Алтайского края, пред
ставители Якутии, Омской, Ма
гаданской, Кемеровской обла

стей, многих районов Новоси
бирской области.

Гости подробно знакомились 
с опытом беспривязного содер
жания скота.

Все делегации одобрили опЫт 
коллектива Томского совхоза по 
беспривязному содержанию ско-
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Дело рабочего класса 
победит во всем мире

МСЮКВА, 12 декабря. (ТАСС). На 
V  Всемирном конгрессе профсоюзов 

великой ассамблее рабочего клас
са —  12  декабря продолжалось об
суждение докладов Лум Сайяна і  
Ибрагима Захария, в которых постав
лены актуальные вопросы междуяа-* 
родного профсоюзного движения.

Участники Конгресса единодушно 
діоддерживали выдвинутую па обсуж
дение Конгресса програмвгу действий 
профсоюзов, призывали трудящихся 
усилить борьбу против подготовки 
империалистической войны, против 
диктатуры капиталистических моно
полий, против колониализма.

Представитель португальских 
профсоюзов Мануэль Бранно говорил 
о тяжелых условиях, в которых при
ходится проводить в Португалии 
профсоюзную работу. Нынешняя 
Португалия —  страна террора. Д ик
татура Салазара жестоко расправ
ляется со всеми прогрессивными эле
ментами. Но, несмотря на это, рабо
чий класс полон решимости довести 
борьбу за свободу до победного конца.

Проблемам профсоюзного движе
ния в Венесуэле посвятил свое вы
ступление член исполкома конфеде
рации трудящихся этой страны Ма
нуэль Таборда. Он подчеркнул, что 
рабочие Венесуэлы всегда будут за
щитниками единства в  профсоюзном 
движении.

—  Каждый из нас убежден в боль
шом значении V Всемирного конгрес
са профсоюзов,— сказал заместитель 
генерального секретаря Всеобщей 
конфедерации труда Италии Фернан
до Санти.

Политика укрепления единства 
должна проводиться последователь
но и твердо. Мы сильны тем, заявил 
он, что в наших рядах находятся 
профсоюзы СССР и других социали
стических стран. Мы сильны вдох
новляющим нас принципом междуна
родной солидарности.

Представитель Федерации проф
союзов строителей Ш веции Рагнар 
Андерсон отметил большой интерес 
шведских трудящихся к  работе Все
мирного конгресса. Рабочие Швеции, 
сообщил он. активно выступают про
тив экспорта оружия в Западную 
Германию, за установление диплома
тических отношений с ГДР, за вос
становление законных прав Китая в 
ООН, против войны в Алжире, кото
рую ведут французские империали
сты.

Горячую признательность Предсе
дателю ;Совета Министров. СССР 
Н. С. Хр[^щеву за его выступление на 
Конгрессе высказал делегат профсо
юзов Перу Амадор Луи Домингес. 
Это выступление, говорит он, при
дает новые силы трудящимся для 
борьбы против империализма, против 
эксплуатации человека человеком. 
Мы приветствуем Советский Союз за 
его огромные успехи, достигнутые в 
области науки, культуры, техники, 
в мирном освоении космоса.

Работа Конгресса, подчеркнул 
член исполнительного комитета Фе
дерации профсоюзов трудящихся Су
дана Халиль Серур, проходит в дни, 
когда великая мировая система со
циализма, национально-освободитель
ное движение и международный ра
бочий класс имеют все силы для то
го, чтобы обеспечить полную ликви-

На V Всемирном 
конгрессе 

профсоюзов

дацию колониализма н  отстоять мир 
во всем мире.

12 декабря на заседании Конгрес
са выступили представители проф
союзов Греции, Албании, Боливии, 
Коста-Рики. Парагвая, Кипра, Ника
рагуа, Кении, Сенегала н  ряда дру
гих стран. •

С огромным вниманием на всех 
континентах следят за работой V 
Всемирного конгресса профсоюзов, 
происходящего в Кремлевском Двор
це съездов. От великой ассамблеи 
рабочего класса трудящиеся ждут 
решений, зовущих к  дальнейшей 
борьбе эа мир, социальный прогресс, 
за счастье человечества.

В адрес международного форума 
со всех концов земного шара посту
пило 1 .950  приветственных посла
ний. Об этом было сообщено на за
седании Конгресса 13 декабря.

Во Дворец съездов приветствовать 
делегатов Конгресса пришли юные 
пионеры Москвы. Это была незабы
ваемая радостная встреча юного по
коления строителей коммунизма с 
представителями трудящихся 97 
стран.

Председательствующий —  заме
ститель председателя Всемирной 
федерации профсоюзов Ньоно от име
ни всех участников Конгресса вы
разил пионерам сердечную благодар
ность. "

После перерыва заседание возоб
новляется. Генеральный секретарь 
Всемирной федерации профсоюзов 
Луи Сайян не смог из-за болезни вы
ступить 13 декабря с заключитель
ным словом.

Краткие итоги десятидневной дис
куссии подвел секретарь Всемирной 
федерации профсоюзов Ибрагим За
хария, выступивший по второму 
пункту  повестки дня.

Впервые в истории мирового 
профсоюзного движения, говорит Иб
рагим Захария, была созвана столь 
широкая ассамблея трудящихся. 
Почти тысяча делегатов и наблюда
телей из 97 стран прибыли в Моск
ву.

С этой трибуны, подлинно свобод
ной и демократической, заявляет Иб
рагим Захария, было выражено мне
ние трудящихся социалистических 
государств, капиталистических- стран 
и стран недавно освободившихся, а 
также тех, кто еще находится под 
колониальным гощодством, О: проек
те программы действий профсоюзов. 
Поэтому мы можем рассматривать 
наш Конгресс ка к  орган, обобщаю
щий опыт, накопленный Всемирной

федерацией профсоюзов и  междуна
родным профсоюзным движеняен в 
течение прошедших 16 лет, мы мо
жем {«осматривать его как яркую 
демонстрацию демократического ха
рактера ВФП л  ее деятельности.

Ибрагим Захария отмечает, что 
подтверждением успехов деятельно
сти ВФП служит рост ее рядов. Ора
тор указывает далее, что участники 
Конгресса пришли по всем вопросам 
повестки дня к  определенным совме
стным решениям. Это относится и к  
вопросу о решающей роля социали
стической системы н  ее преимуще
стве над капиталистической »систе- 
мой. Конгресс поможет эффективной 
мобилизации сил рабочего класса в 
борьбе за мир, за ликвидацию коло
ниализма, в защиту экономических и  
социальных интересов трудящихся.

Уважение, проявленное нашим 
Конгрессом к  товарищу Н. С. Хруще
ву и  таким образом ко всему совет
скому народу, который является 
пионером социализма и строителем 
коммунистического общества, слу
жит, несомненно, выражением при
знания его роли, роли путеводной 
звезды. Оно подтвердило, что рабо
чий класс всего мира видит в ги 
гантской работе, осуществляемой со
ветским народом, и  в его программе 
строительства коммунизма заверше
ние всех высоких стремлений чело
вечества, видит в лагере социалисти
ческих стран и в его миролюбивой 
политике отражение всех своих 
стремлений и  жизненных интересов.

Секретарь ВФП подчеркивает, что 
во всех выступлениях на Конгрессе 
красной нитью проходила непоколе
бимая воля к  единству. Дискуссия 
показала такж е, что все делегаты 
единодушны во мнении, что в со
временных условиях война не являет
ся неизбежной и что вместе с тем 
борьба за мир является самой глав
ной задачей. Делегаты высказались 
за переговоры о всеобщем и полном 
разоружений, открывающем путь к 
запрещению ядерного оружия и пре
кращению его испытаний; за под
писание .мирного договора с обоими 
германскими государствами и мирное 
решение проблемы Западного Берли
на; за ликвидацию империалистиче
ских баз; против японо-американско
го военного договора.

Оратор говорит, что Конгресс про
демонстрировал стремление использо
вать все силы для укрепления меж
дународной солидарности трудящих
ся в борьбе против всех форм коло
ниализма.

В заключение Ибрагим Захария 
сказал:

Нас ожидает тяжелая классовая 
борьба. Международный рабочий 
класс, связанный со всеми прогрес
сивными силами, может разрешить и 
разрешит проблемы, стоящие в на
стоящее время перед человечеством.

ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ 
конференция на заводе

Хротяжеа, 
пар  тиАяоА 

ж пзп и
Совещание

преподавателей
кафедр

общественнЬіх наук
В Томском горкоме КПСС со

стоялось совещание преподава
телей кафедр общественных 
наук вузов. С докладом о зада
чах кафедр общественных наук 
в выполнении решений X X II 
съезда КПСС выступил заведу
ющий отделом науки и школ 
обкома КПСС тов, Духнин.

В прениях по докладу выступи
ли заведующий кафедрой марк
сизма-ленинизма инженерно- 
строительного института тов. 
Лещинер, заведующий кафедрой 
философии университета тов. 
Ярошевский, заведующая ка
федрой истории КПСС политех
нического института тов. Тутол
мина, доцент кафедры полит
экономии университета тов. 
Бычков, заведующая кафедрой 
философии политехнического 
института тов. Бабушкина, за
ведующий кафедрой марксизма- 
ленинизма педагогического ин
ститута тов. Федоров, старший 
преподаватель кафедры истории 
КПСС и философии мединстжту- 
та тов. Асатрян, ответственный 
секретарь областного отделения 
Общества по распространению 
политических и научных знаний 
тов. Печеных.

На совещании выступил сек
ретарь обко.ма КПСС тов. К уз
нецов.

Агитаторы в цехе
В эти дни в каждом цехе, в 

каждой ^и га д е  вагонного депо 
станции Томск-ІІ можно встре
тить агитатора. Перед началом 
смены, в обеденный перерыв 
или после работы здесь идут бе
седы о материалах XXИ съезда 
КПСС, о претворении решений 
съезда в жизнь.

На днях партийное бюро ва
гонного депо провело семинар 
агитаторов, ------ '■ і

«Бюро групп членов Общества по 
распространению политических и 
научных знаний Томского завода ре

ж ущ их инструментов и государст
венного университета имени В. В. 
Куйбышева приглашают вас 11 де
кабря на теоретическую конферен
цию. Тема ее: «X X II съезд КПСС и 
проблемы национально-освободитель
ного движения на современном эта
пе». Такие афиши можно было уви
деть во всех цехах, красных уголках, 
общежитиях завода.

Свыше двухсот человек заполнили 
красочно оформленный клуб.

Конференцию открыл руководи
тель группы  членов Общества, глав
ный инженер завода Л. Д. Будниц
кий. Вступительное слово по пробле
мам национально-освободительного

движения на современном этапе и до
клад о современной Африке сделал 
доцент Б. Т. Могнльницкий.

Инженер завода С. Н. Басович по
святил свое выступление освободи
тельной борьбе Анголы против пор
тугальского ига. Инженер Ю. М. Фро
лов рассказал о славных победах к у 
бинской революции. Начальник цеха 
Ю. А. Лукьянов сообщил о положе
нии в Бразилии.

Кандидат исторических наук 
Ш . Б. Чемит-Доржиев рассказал о 
национально-освободительном движе
ний в странах Юго-Восточной Азии.

Рабочие завода ознакомились так
же с книжной выставкой и просмот
рели новые документальные кино
фильмы.

. М. МУЧНИК.

ОМСОМОЛКА Ольга Фирсова одна из лучших обмотчиц 
Л ж  второго цеха завода «Сибэлектромотор». Она руководит брига

дой, борющейся за звание коллектива коммунистического труда.
, Личный план Ольги н ее подруг по бригаде: выполнить се.милетку 
за пять с половиной лет.
'  На снимке: О, Фирсова за обмоткой статора электродвигателя.

Фото л. Семенова.

В
КАБУЛ, 13 декабря. (ТАСС). Вчера 

в Кабул прибыл Ю. А. Гагарин.
Тысячи жителей Кабула и  окре

стных деревень пришли встретить 
советского космонавта.

КАБУЛ, 13 декабря. (ТАСС). Ми

нистр просвещения Афганистана 

д-р Попол устроил вчера во дворце 

Чехель 'Сотун прием в честь Ю. А. 

Гагарина. На приеме присутствовали 

премьер-министр Афганистана Сардар 
Мухаммед Дауд, его первый замести

тель Али Мухаммед, второй замести

тель премьер-министра и министр 

иностранных дел Мухаммед Наим и 

другие члены правительства, члены 

дипломатического корпуса и предста

вители общественности.

В 11 часов по местному времени 
состоялась встреча Ю. А. Гагарина с 
жителями Кабула в парке «Синема». 
Тысячи кабульцев пришли сюда, 
чтобы приветствовать первого в мире 
космонавта.

Пятидесятая школа
В районе ет. Томек-І на улице На- 

химоеа поднялось еще одно краси
вое здание. Эго — пятидесятая шко
ла в областном центре. Сооружена 
она по новому типовому проекту: с 
большими актовым и спортивным 
залами, множеством кабинетов, сго-

лоеой. Обучение едесъ 
на одиннадцать лет.

Школьное адание возведено за де̂ » 
сять месяцев коллективом стройтре- 
ста Л5 97. В школе начались »вмя- 
тия.

Т. НАДЕЖДИН.

рассчитано

НА РУКАХ АДОЛЬФА ХОИЗИНГЕРА— КРОВЬ НАРОДОВ
Имя бывшего гитлеровского ге

нерала Адольфа Хойзингера — 
одного из ближайших подручных 
Гитлера, принимавшего деятельное 
участие в возрождении западно- 
германского вермахта, сейчас ча
сто появляется на страницах печа
ти западных стран: он занимает
один из высших руководящих по
стов в агрессивном военном б.чоке 
империалистических государств- 
НАТО.

Новая военная карьера* Хойзин
гера — еще одно свидетельство 
того, что империалистические кру
ги используют недобитых гитле
ровских вояк для подготовки но
вых агрессивных войн. Руководи
тели НАТО, видимо, рассчитывают 
на богатый «опыт» Хойзингера.

Народы Европы хорошо помнят, 
в чем состоит этот «опыт» мате
рого фашистского преступника, 
руки которого обагрены кровью 
многих европейских народов,

М ИД СССР 12 декабря устроил 
пресс-конференцию -щля >'советских 
и иностранных журналистов, на 
которой были оглашены новые до
кументы, изобличающие А, Хой- 
эингера в тяжелых военных пре
ступлениях, в преступлениях про
тив мира и человечности.

Член коллегии и заведующий 
отделом печати М ИД СССР М. А. 
Харламов огласил ноту Советского 
правительства, направленную пра
вительству С Ш А  12 декабря 1961 
года.

«В ходе изучения советскими 
компетентными органами трофей
ных документов из военных архи
вов нацистской Германии, — го
ворится в ноте, — были обнаруже
ны документы, изобличающие 
Адольфа Хойзингера, бывшего ге
нерал-лейтенанта, начальника опе
ративного управления генерально
го штаба сухопутных сил гитле
ровской Германии, в совершении 
действий, которые соглашением 
между правительствами СССР и 
С Ш А. Англии и Франции о судеб
ном преследовании и наказании 
главных военных преступников 
европейских стран оси от 8 ав
густа 1945 года квалифицируются 
как . преступления против мира, 
военные преступления и преступ
ления против человечности».

Документальными материалами, 
фотокопии которых прилагаются к  
ноте, неопровержимо доказывает
ся, что Хойзингер, занимая руко
водящие посты в командовании

Пресс-нонференция Министерства иностранных Вех 
СССР для соввтсних и иностранных норрвспонЭентов

гитлеровского вермахта, принимал 
непосредственное участие в плани
ровании, подготовке и осуществле
нии агрессии нацистской Германии 
против Советского Союза, Англии, 
Югославии, Франции, Греции и 
других европейских стран, а так
же в разработке плана захвата 
Швейцарии.

Особо тяжкие преступления, 
подчеркивается в ноте, Хойзингер 
совершил против советского наро
да. Как установлено, Хойзингер с 
августа 1942 года руководил кара
тельными операциями гитлеров
ских войск на временно оккупиро
ванной советской территорий, ор
ганизовывал кровавые расправы 
над гражданским населением. Он 
несет личную ответственность за, 
разработку и ввёдецне в действие 
преступных - наставлений и инсх- 
рукций для карательньіх частей, 
которые санкционировЯли любые 
■зліэдеяния ■ в отношений' мирного 
населения.

Советское правительство счита
ет, говорится в ноте, необходимым 
привлечь, Хойзингера к  уголовной 
ответственности за совершенные 
нм преступления. В этой связи Со
ветское правительство обращает 
внимание правительства С Ш А  на 
международные соглашения, в со
ответствии с которыми военные 
преступники должны передаваться 
для суда над ними и наказания их 
в те страны, против которых они 
(Говершнли преступления. Исходя 
из указанных выше международ
ных соглашений, говорится в за
ключение ноты. Советское прави
тельство ожидает, что правитель
ство С Ш А  примет меры к  аресту 
и выдаче советским властям Адоль
фа Хойзингера, который находится 
ныне на территории С Ш А , для 
предания его суду за совершенные 
им преступления против мира, во
енные преступления и преступле
ния против человечности.

На пресс-конференции выступи- 
ла член Чрезвычайной государст
венной комиссии По установлению 
и расследованию злодеяний не
мецко-фашистских захватчиков
В. С. Гризодубова.

— Чрезвычайная государствен
ная комиссия. — говорит она, —

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ
Первые шаги 
нештатных 
отделов

С тех пор, ка к  на сессии Мол- 
чановского районного Совета де
путатов трудящихся утвердили 
общественные отделы и инспек
ции райисполкома прошло немного 
времени. Но и первые их шаги 
приносят неплохие результаты, 
отделы и инспекции оказывают 
уже практическую помощь рай
исполкому. Все они составили 
планы организационной работы 
на четвертый квартал этого года 
и проводят их в жизнь.

Сотрудники общественного 
сельскохозяйственного отдела (за
ведующий В. Сосунов) провери
ли, ка к  совхозы района обеспе
чены семенами, вопрос об этом 
расс.чотрели на заседании райис
полкома. Сейчас инспектора отде
ла проверяют, ка к  выполняются 
решения райисполкома об охране 
труда и технике безопасности в 
сельскохозяйственном производ
стве, ход зимовки ркота на тунгу- 
совскоЙ ферме. Результаты про
верки будут обсуждаться на оче- 
родном заседании райисполкома.

Отдел организационно-массовой 
работы (заведующий тов. Х уру- 
иов) проверяет деятельность 
Гришинского, Смолокуровского

сельских Советов, помотает ' им 
устранять недостатки в работе. 
Сотрудники торгового отдела про
веряют, ка к  обслуживают трудя
щихся столовые и буфеты.

Инспекция контроля (заведую
щий т. Манойленко) организует 
проверку выполнения решения 
райисполкома по работе с жало
бами, заявлениями и письмами 
трудящихся в отделах райиспол
кома и районных- организациях.

Д. САГЕЕВ, 
секретарь Молчановского 

райисполкома.

Отец ли он?
В нашей группе учится студентка 

Люда Ильиных. Это скромная, спо
собная девушка, отзывчивый Това
рищ. Но мы часто видим ее печаль
ной и задумчивой. Товарищи заинте
ресовались причиной этого и узнали 
историю ее нелегкого детства и юно
сти.

У  Люды есть се.чья —  мать, се
стренка тринадцати лет, но жизнь 
семьи постоянно омрачает один чело
век —  отец. Еще в детстве Люда бы
ла свидетельницей постоянных се
мейных ссор и дебошей, которые 
устраивал ее пьяный отец, работник 
станции Томск-ІІ Владимир Михайло
вич Ильиных. Он издевался над 
своей женой, избивал ее.

Люда подросла и  пощла учиться.

Пьяный отец начал преследовать и 
дочь. Не раз соседи вырывали из 
рук озверевшего пьяницы его дочь и 
жену.

После окончания семилетки Люда 
ушла из дома, окончила школу рабо
чей молодежи и поступила в инсти
тут. Когда Люда приходила домой, 
чтобы проведать сестру и мать, то 
отец ее выгонял и оскорблял. Ему 
не нравилось, что дочь учится. «Я 
живу с пятью классами, и ты про
живешь без института, а то сильно 
грамотная стала и переросла отца 
Разве может так сказать своему ре
бенку настоящий отец?

Сейчас Люда учится на втором 
курсе. Мать не, смогла больше жить 
с мужем и уехала с младшей до
черью к  своим родителям. А Ильи
ных живет в своем доме, разделен
ном на две половины. В одной из 
них он держит квартирантов, а дру
гую  'занимает сам. В то же время его 
дочь живет на квартире у  чуж их 
людей, лишена отцовской заботы и 
внимания.

Так сложилась судьба нашей со
курсницы. Мы до глубины души воз
мущены поведением отца Люды. Та
кой человек не имеет права назы
ваться отцом. Надо лишить его этого 
звания, сурово осудить его недостой
ную жизнь в коллективе, в котором 
он работает. ' ,

В. СЕРГЕЕВ,
студент Томского медицинского 

института.

в  обход 
закона
Трудно поверить, чтобы начальник 

отдела кадров кирпичного завода 
2 г. Томска тов. Комов не знал, 

что на работу принимаются только 
люди, прописанные в этом городе, по
стоянно живущие в нем. Но Он решил 
действовать в обход существующе
го правила и в августе принял на ра
боту Андрееву и Мелькову, не пропи
санных в г . Томске. Нашлись у  Ко
мова последователи л в Томском 
педагогическом институте. Здесь при
няли на работу кочегара II .  Выдрина, 
не спросив у него даже паспорта. 
Оказалось, что Выдрин в течение 
трех лет скрывается от уплаты али
ментов, живет без прописки.

Директор школы ІК: 31 тов. Кова
лева приняла на работу В. ^ ів е ц , в 
течение года проживающего без 
прописки. '

Без прописки держат жильцов не
которые хозяева квартир, например,
С. Сергеева, проживающая по улице 
Обруб, 2 , в г .  Томске, А. Захарова, 
проживающая по переулку Л уш ки
на, 14. Милиция наложила на этих 
людей административное взыскание.

Правила о прописке по месту ж и 
тельства обязательны для всех, и 
их нужно строго соблюдать.

М. ШАХОВ, 
начальник паспортного отделе
ния Томского городского отдела 

милиции.

основываясь на многочисленных 
трофейных документах из военных 
архивов гитлеровской Германии и 
на соответствующих расследова
ниях советских компетентных ор
ганов, обвиняет Адольфа Хойзин
гера в преступлениях против мира, 
военных преступлениях и преступ
лениях против человечности.’

В. С. Гризодубова зачитывает 
сообщение Чрезвычайной государ
ственной комиссии.

Сохраняющее свою юридиче
скую силу соглашение четырех 
союзных держав (СССР. С Ш А, А н
глия, Франция) о судебном пресле
довании и наказании немецких 
военных преступников, квалифици
рует как преступления против ми
ра .цланррвднце, подготовку,..раз- 
вязыванйе и ведение агрессивной 
войны или войны в нарушение 
международных договоров, согла
шений или заверений. Хойзингер 
полностью подпадает под действие 
этого соглашения.

В сообщении говорится, что 
планы гитлеровских агрессивных 
войн против европейских стран не
посредственно разрабатывались ге
неральным штабом сухопутных 
сил. При этом решающая роль от
водилась оперативному управле
нию генштаба, что подтверждается 
документальными данными. Опера
тивное управление разрабатывало 
и контролировало выполнение от
дельных мероприятий по обраще
нию с населением и установлению 
угодного гитлеровцам режима на 
временно захваченных ими терри
ториях.

Личную ответственность за пре
ступную деятельность оператив
ного управления генштаба несет 
Хойзингер. являвшийся с 1937 го
да первым офицером, а с 1940 
года начальником этого управле
ния. Все основные документы по 
разработке и осуществлению мно
гих агрессивных замыслов гитле
ровской клики разрабатывались 
при непосредственном участии Хой
зингера и подписывались им.

Имеющимися документами, го
ворится далее в сообщении, Хой
зингер неопровержимо уличается в 
том, что он в 1940 году разрабо
тал агрессивные планы захвата 
гитлеровскими войсками Англии 
под названием «Морской лев», 
«Акула» и «Гарпун».'

Хойзингер подготовил план зах
вата неоккупированной части 
Франции, зашифрованный услов
ным наименованием «Операция 
Атилла». Архивные документы 
германского генерального штаба 
доказывают, что гитлеровское 
правительство намеревалось зах
ватить Швейцарию, и на Хойзин
гера было возложено руководство 
по составлению плана этого захва
та — «Операции танненбаум». 
Хойзингер принимал активное 
участие в подготовке и осущест
влении операции «Марита», кото
рая должна была привести к  зах
вату Югославии.

Активную роль сыграл Хойзин
гер в подготовке и осуществлении 
Цлана вероломного нападения на 
Советский Союз — плана «Бар

бароссы». Он входил в число тех 
особо доверенных и близких Гит
леру лиц, которых Гитлер сразу 
же поставил в известность о своем 
замысле военного нападения на 
Советский Союз. Уже в августе 
1940 года Хойзингер привлекается 
к обсуждению «русского вопроса», 
а в сентябре того же года присту
пает к  разрабЬтке плана перегруп
пировки и развертывания воору
женных сил для нападения на Со
ветский Союз. В конце 1940 — 
началу 1941 годов им готовятся 
конкретные директивы и распо
ряжения по передислокации фа
шистских войск на границах с 
Советским Союзом и сосредото
чении их на будущих направле
ниях главного удара.

В ходе войны против Советского 
Союза, даже тогда, когда стал 
очевидным полный провал бредо
вых попыток гитлеровцев разгро
мить СССР, Хойзингер, как ярый 
приверженец Гитлера, с непоко
лебимым упорством продолжал 
оставаться сторонником его агрес
сивных планов. Гитлер высоко 
ценил своего верного прислужни- 

,ца. Он наградил его высшими 
военными орденами, произвел в ге
нералы, делился с ним своими 
военными замыслами и планами, 
систематически приглашал на сове
щания в своей ставке. Об особой 
близости Хойзингера к  Гитлеру 
свидетельствует тот факт, что Гит
лер предоставил ему право пере
давать от его имени приказы и 
распоряжения. Близость Хойзин
гера к  Гитлеру налагает на него 
особую ответственность за уча
стие в совершенных гитлеровской 
кликой преступлениях против ми
ра, и он должен понести за них 
справедливую кару.

В августе 1942 года на Хойзин
гера было возложено непосредст- . 
венное руководство борьбой по по
давлению партизанского движения 
и укомплектованию созданных 
для этой цели охранных частей. 
Хойзингер приступил к  организа
ции и проведению карательных 
экспедиций, организации массовых 
расправ над беззащитным граж
данским населением.

В сообщении приводятся мно
гочисленные примеры расстрелов, 
истязаний советских людей —. 
женщин, детей, стариков, санкцио
нированных А . Хойзингером.

А. Хойзингер установил тесную 
связь с гестапо. СС и СД, то есть 
с теми организациями гитлеров
ской Германии, которые пригово
ром международного военного три
бунала были объявлены преступ
ными. В ряде случаев эсэсовские 
части передавались в прямое под
чинение Хойзингера,

Представители советской и за
рубежной печати с большим вни
манием выслушали выступления 
М. А . Харламова и В. С. Гризоду
бовой.

После оглашения ноты Советско
го правительства и сообщения 
Чрезвычайной государственной 
комиссии участники пресс-конфе
ренции получили ответы на 'инте
ресовавшие их вопросы и ознако
мились с многочисленными доку
ментальными доказательствами, 
изобличающими А , Хойзингера 
как военного преступника, совер
шившего тягчайшие преступления 
против советского народа и дру
гих народов Европы.

(ТАСС).

Автоматичесние линии в... столовых
МОСКВА, 73 декабря. (ТАСС), 

^ікого нового оригинального обору
дования поА вигся скоро на крупных 
предприятиях общественного пита
ния и в торговых организациях. Но
вую технику для них создают спе. 
циа.іисты недавно организованного 
Научно-исследовательского институ. 
та торгового машиностроения, ра
ботники ряда машиностроительных 
предприятий.

—‘ Труд сотен 'ТЫСЯЧ людей, ваня- 
Шх в столовый и ресторанах, облег
чат автоматы и целые автоматиче
ские линии, — сказал главный спе- 
циа.гист Государственного ко.митета 
Совета Министров СССР по автома. 
тпаации и машиностроению тов. 
Г, А, Калязин, —* Автоматические 
линии будут готовить котлеты, по
могать поварам, приготов.хять вцнв-.

греты, полуфабрикаты. Спроектиро* 
ваны машины для резки мяса на гуы 
.іяш, бефстроганов, азу.

Интересной новинкой является 
линия для обработки картофеля. 
Она состоит из нескольких агрега
тов, производит калибровку, мойку, 
очистку, расфасовку и упаковку. На 
огвегелвнии зтой линии можно бу
дет. и приготовлять жареный картой 
фелъ.

Недалеко время, когда исчезнет 
профессия -посудомойки. Специалист 
ты Научно-исследовательского ик 
статута предложи.хи проект высоко
производительной машины. За чае 
она сможет мытъ дев тысячи тарсш 
лок. Посуда при атом и етерилизувт. 
ся. Проектируются .чашины для 
мытья кухонной поердц 9ЧЦ-
стки овоіцейг ■ ' —  -



К Р А ' С И О Ё  З Н А М Я ІГЛйЩ», IS яШря 1961 N! 191 ПІ572Т

Правительство
Дании

потворствует 
захватническим 

устремлениям ФРГ
М О С КВА, 13 декабря. (ТАСС). 

Заведующий отделом скандинав
ских стран М И Д  СССР Н. М. 
Луньков принял 12  декабря посла 
Дании в СССР К. Д . Хольтен-Эг- 
герта и ознакомил его с заявлени
ем Советского правительства пра
вительству Дании. В заявлении 
подчеркивается, что перед лицом 
военных приготовлений Ф Р Г и Да
нии на Балтике Советское правн- 
.тельство будет вынуждено принять 
необходимые ответные меры для 
обеспечения безопасности своей 
страны и своих союзников.

В заявлении выражается сожа
ление, что правительство Дании, 
поддаваясь нажиму Бонна, пошло 
на удовлетворение требований за
падногерманской военщины о соз
дании объединенного военного ко
мандования для сухопутных, воен
но-морских и военно-воздушных 
сил Ф РГ и Дании в районе Бал
тийского моря.

Советское правительство не мо
жет считать состоятельными аргу
менты, приводимые датским пра
вительством в оправдание своих 
действий.

Советское правительство заявля
ет. что датское правительство бе
рет на себя серьезную ответствен
ность за подрыв устоев мира и спо
койствия в Северной Европе и бас
сейне Балтийского моря. Прави
тельство СССР, разумеется, не мо
жет оставаться равнодушным к  то
му, что правительство Дании пот
ворствует захватническим устрем
лениям Ф РГ в этом районе.

Решение
чехословацкого
правительства

П РАГА, 13 декабря. (ТАСС). 
К ак сообщает Чехословацкое те
леграфное агентство, правительст
во Чехословацкой Социалистиче
ской Республики решило отозвать 
своего посла в Албании, так как в 
результате мероприятий албанских 
властей ' в отношении чехословац
кого посла были намеренно созда
ны условия, которые сделали со
вершенно невозможной его нор
мальную деятельность как посла, 
в результате чего его присутствие 
в Тиране стало совершенно излиш
ним.

Руководство чехословацким 
представительством в Тиране воз
ложено на временного поверенного.

В результате ряда провокаций 
со стороны представительства Ал
бании в Прахе — распространение 
враждебного печатного материала, 
направленного на нарушение един
ства социалистического лагеря, ис
пользование албанских студентов 
для осуществления этой и подоб
ной провокационной деятельности, 
совершенно несовместимой с мис
сией и деятельностью дипломатй<?5- 
ского представительства, за что не
сет полную ответственность посол 
Албании, дальнейшее пребывание 
албанского посла в Чехословацкой 
.Социалистической Республике бы
ло объявлено нежелательным.

В связи с отзывом сотрудников 
посольства и торгового предстаая- 
тельства СССР в Тиране прави
тельство СССР обратилось к  пра
вительству Чехословацкой Социа
листической РеспубліЙіи с просьбой 
о защите интересов СССР в Алба
нии. Правительство Чехословакии 
удовлетворило эту просьбу.

шнхмятныи
ЧЕМПИОННТ СССР
Б А К У . 12 декабря. (ТАСС). В 

17-м туре шахматного чемпионата 
СССР Спасский на 35-м ходу выиг
рал у  Таля.

Партия Полугаевский — Васю
ков отложена на 42-м ходу в луч
шем положении для Полугаевского.

Бронштейн выиграл у  Коца, 
Смыслов — у  Савона, Шияновский
— у  Нежметдинова, Хасин — у 
Шамковича. Багиров с Гургенидзе 
и Холмов с Гипслисом согласились 
на ничью.

Остальные партии отложены.
Таким образом, 17-й тур чемпио

ната укрепил лидирующее положе
ние гроссмейстера Спасского, у  ко
торого сейчас 11,5 очка при одной 
отложенной партии.

На ипподроме снова 
заполнены трибуны

Почти тридцать лет на Томском 
ипподроме зимой трибуны пустова
ли, а нынче они снова заполнены. 
После длительного перерыва во
зобновлены испытания рысистых 
лошадей по зимней беговой до
рожке. Не препятствуют ни де
кабрьские морозы, ни снегопад.

Прошедшие недавно ипподром
ные испытания показали, что 
мастерство томских конников повы
шается, улучшается резвость их 
питомцев. Теперь значительно 

быстрее проходят дистанцию в 
1600 метров рысаки Сливянка. 
Мамонт. Кормилица. Это — ре
зультат систематического тренин
га наездников А. Парамоновой, 
Р. Пономарева, Н. Зиборова.

Не теряет <марку> любимец 
томичей ПаДуб. В  заключительном 
заезде он, управляемый мастером- 
наездником Н. Н. Метелевым, 
первым пересек .финишною черту. 
Время — 2 мин. 28 сек. Для со
ревнований в зимних условиях это
— высокая резвость. В другом 
заезде наездник I I  категории 
Р. Поно.марев привел своего пи
томца к финишу лишь на секунду 
позже.

В. Ч И КИ Ш Б В .

На XVI сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

НЬЮ -ЙО РК. 12 декабря. Спец, 
корр. ТАСС Н. Туркатенко пере
дает:

Сегодня Политический комитет 
Генеральной Ассамблеи ООН при
ступил к  обсуждению пункта пове
стки дня «Корейский вопрос —  
доклад комиссии Организации Объ
единенных Наций по объединению 
и восстановлению Кореи».

На рассмотрение делегатов пред
ставлены следующие документы: 
доклад комиссии ООН по объеди
нению и восстановлению Корен, ре
золюция СССР, предлагающая рас
пустить комиссию ООН по объеди
нению и восстановлению Кореи, 
поскольку объединение Кореи —  
это дело самого корейского наро
да: резолюция Монгольской На
родной Республики, которая пред
лагает пригласить представителей 
Корейской Народно-Демократиче
ской Республики и Корейской 
Республики для участия в обсуж
дении корейского вопроса; резолю
ция Монгольской Народной Рес
публики. предлагающая вывести 
иностранные войска из Ю жной Ко
реи; телеграмма министра иност
ранных дел КН Д Р  Пак Сен Чера 
председателю Генеральной Ассам
блеи и исполняющему обязанности 
генерального секретаря ООН, в 
которой говорится, что правитель
ство КН Д Р  требует, чтобы его

представитель принял участие в 
обсуждении корейского вопроса, и 
что правительство КН Д Р  не при
знает никакой резолюции, которая 
будет принята без участия и согла
сия его представителей: меморан
дум правительства КН ДР, распро
страненный делегацией СССР в 
качестве дркумента ООН: резолю
ция С Ш А, предлагающая пригла
сить для участия в обсуждении ко
рейского вопроса только предста
вителя Южной Кореи: резолюция 
Австралии, Бельгии, Канады. 
С Ш А  и других стран, предлагаю
щая одобрить доклад комиссии 
ООН по объединению и восстанов
лению Кореи и продолжить «рабо
ту» этой комиссии, и некоторые 
другие документы.

Обращая внимание делегатов на 
то, что Соединенные Ш таты вы
ступают против участия представи
телей правительства КН Д Р  в об
суждении корейского вопроса, гла
ва делегации СССР В. А . Зорин 
выразил удивление по поводу та
кой позиции. Утверждения делега
та С Ш А, сказал В. А . Зорин, о 
том. что правительство КН Д Р  буд
то является «режимом, навязан
ным корейскому народу», а вот, 
-МОЛ, в Ю жной Корее существует 
демократия, не выдерживают ника
кой критики. В. А . Зорин отметил, 
что даже у авторов доклада комис-

В обстановке разногласий
ПАРИ Ж , 13 декабря. (ТАСС). 

Минувшей ночью здесь закрылось 
продолжавшееся два дня совеща
ние министров иностранных дел 
четырех западных держав — С Ш А, 
Англии. Франции и ФРГ.

Это совещание, предшествовав
шее открывающейся сегодня сес
сии совета НАТО, должно было за
кончить свою работу еще вчера в 
полдень. Однако разногласия меж
ду партнерами, в частности, по гер
манской проблеме и по вопросу о 
Западном Берлине оказались столь 
острыми, что западным министрам 
пришлось засидеться допоздна.

Четырем министрам так и не 
удалось добиться единства точек 
зрения. Это отразилось в заключи- 
тельно.м коммюнике совещания, в 
котором лишь констатируется, что 
«состоялся обмен мнениями» по 
германской и западноберлинской 
проблемам, и сообщается, что на

сессии совета НАТО каждый из 
участников совещания представит 
свой отдельный доклад.

О наличии серьезных расхожде
ний между западными державами 
по германскому вопросу свидетель
ствует и разница в оценке итогов 
совещания представителями раз
личных делегаций. Если представи
тель делегации Ф Р Г продемонст
рировал казенный оптимизм, за
явив, что «западный фронт остает
ся сплоченным», то в кругах анг
лийской делегации признали, что 
«полного соглашения не было до
стигнуто из-за возражений фран
цузского правительства». Как изве
стно, французское правительство 
занимает в 'западном блоке наряду 
с Бонном наиболее негативную по
зицию, отвергая самую идею пере
говоров с Советским Союзом по 
германской проблеме и вопросу о 
Западном Берлине.

Вашингтон берет под свою 
заіциту Хойзингера

ВА Ш И Н ГТО Н . Ш  -  -денвбря.’ 
(ТАСС). Официальный Вашиіігтон 
взял под свою защиту военного 
преступника Адольфа Хойзингера, 
еовершившего тяжкие преступле
ния против мира и человечности. 
Об этом свидетельствуют первые 
отклики из государственного де
партамента С Ш А  на ноту прави
тельства Советского Союза прави
тельству С Ш А , требующую выда
чи Хойзингера советским властя.м 
для предания его суду.

Представитель государственного 
департамента отверг содержащиеся

в советекЫі- нотв^ обвинения, как 
«пропагандистский шаг».

Корреспондентам было также 
предоставлено заявление офици
ального - аійернианского ope летали- 
теля, который в попытке обелить 
военного преступника Хойзингера, 
занимающего в настоящее время 
пост председателя постоянного во
енного комитета НАТО в Вашинг
тоне, ссылался на то, что назначе
ние Хойзингера на этот пост было 
одобрено всеми странами — участ
ницами североатлантического бло
ка.

НАТО ценит услуги военного 
преступнина

П АРИ Ж , 13 декабря. (ТАСС). 
Представитель НАТО заявил, что 
атлантические союзники «по-преж
нему’' полностью доверяют» запад
ногерманскому генералу Адольфу 
Хойзингеру, сообщает агентство 
Франс Пресс, указывая, что это 
заявление было сделано в связи с 
нотой Советского правительства 
правительству С Ш А , требующей

выдачи советским властям для 
предания суду военного преступни
ка Хойзтагера. В кругах НАТО, 
указал представитель, высоко це
нят услуги Хойзингера, являющего
ся председателем постоянного во
енного комитета НАТО, и его пре- 
данность’делу атлантического сооб
щества.

сии ООН по объединению и вос
становлению Кореи не поднялась 
рука выступить с такими утверж
дениями.

В. А . Зорин напомнил, что после 
военно-фашистского переворота в 
Южной Корее правительство было 
разогнано, парламент был распу
щен, в то время как комиссия ООН 
по объединению и восстановлению 
Кореи спокойно наблюдала за всем 
этим, лишь дискредитируя ООН. 
Неустойчивому положению в Ю ж 
ной Корее В. А . Зорин противопо
ставил прочное экономическое и 
политическое положение в КН ДР, 
строящей социализм.

В. А . Зорин подчеркнул, что со
ветская делегация полностью под
держивает резолюцию М НР, пред
лагающую пригласить для участия 
в обсуждении корейского вопроса 
Есак представителей КН ДР, так и 
Корейской Республики.

V
НЬЮ -ЙО РК, 14 декавря. 

(ТАСС). Политический комитет Ге
неральной Ассамблеи ООН 60 Го
лосами против 17 (в основном со
циалистических стран) при 22 воз
державшихся одарил  поправку 
Греции и Таиланда к  проекту ре
золюции Монгольской Народной 
Республики, которая предлагала 
пригласить для обсуждения корей
ского вопроса без права голоса 
представителей КН Д Р  и Корей
ской Республики. Поправка Греции 
и Таиланда сводит на нет смысл 
резолюции М НР, поскольку навя
зывает КН Д Р  ряд предваритель
ных условий для участия в обсуж
дении корейского вопроса.

Делегат М Н Р заявил, что эта 
поправка совершенно неприемлема 
и в связи с этим делегация М НР  
не может считать себя автором 
резолюции.

Заявление турецкого 
адмирала

•СТАМБУЛ, 14 декабря. (ТАСС). 
«Мы создадим базы во всех наших 
портах, а все военные корабли ос- 
Еіастим атомным оружием. Это бу
дет сделано в самый короткий 
срок», — заявил командующий во
енно-морскими силами Турции ад
мирал Недждет Уран. Как сооб
щают газеты, он указал также, что 
сейчас проводится усиление турец
кого флота и что в Измире создает
ся новая военно-морская база. 
Здесь постоянно будут находиться 
надводные корабли и подводные 
лодки.

Новый ядерный взрыв в США
Н Ь Ю -ІЮ Р К,.. -  14,- дека.бря. 

(ТАСС). По .сообщению ■ агентства 
Юнайтед Пресс Интернейшнл, вче
ра Соединенные Штаты провели 
додземное испытание еще одного 
атомного устройства. Взрыв был 
проведен в испытательном центре 
в штате Невада.

ИЗВЕЩ ЕН ИЯ
15 декабря, в 5 часов вечера, 

в Томском горкоме КПСС (площадь 
Батенькова. 6) состоится лекция 
для слушателей лектория по пар
тийному строительству.

15 декабря, в 6 часов вечера, в 
Доме политического просвещения 
(г. Томск. Кооперативный* пер.,5) 
состоится лекция для слушателей 
лектория по истории КПСС по те
ме: «Переход от капитализма к  
коммунизму — путь развития че
ловечества».

15 декабря здесь же в это время 
— лекция для слушателей лекто
риев по политэкономии и конкрет
ной экономике на тему: «Создание 
материально-технической базы 
коммунизма — главная экономи
ческая задача партии и советского 
народа»..

[ Т е а т р ѣ Сын века'*
ш ту, спасают стройку от 
'§. аварий, он буквально 

«под занавес» «прозре
вает».

Автор назвал свою 
пьесу героической коме
дией. Однако, на наш 
взгляд, пьеса решена от
нюдь не в 'Комедийном 
плане. И только в пред
последней картине мы 
почувствовали по-на
стоящему героику труда 
и поступков строителей, 
когда, забывая об опас
ности, они вступают в 
борьбу со стихией и по
беждают.

По-видииому из-за 
этого зрители не увиде
ли героической комедии 
и на сцене нашего теат
ра (постановщик заслу
женный артист Казах
ской (ХР Н. И. Курган
ский). В трактовке теат
ра пьеса Куприянова ре
шена как драма. В 
оформлений спектакля 
(художник В. В. Несте- 

м  .г, ров) чувствуется стрем-
На снимке: сцена из спектакля. Слева — '  ^  ппилят». рмѵ лл-

заслуженный артист РСФСР В. А . Калинчен- придать ему ро
ко в роли парторга Большакова, справа ■— мантическую окрашен- 
заслуженный артист РСФСР А . В. Ратомский постъ. Однако в самом 
в роли главного инженера стройки Толстопя- спектакле этой романти- 
това. ческой окрашенности

Фото Ф. Хитриневича. почти не ощущается. Ду
мается, что некоторые 
сцены могли бы прозву-

Коллектив областного драматиче
ского театра поставил пьесу молодо
го драматурга И. Куприянова «Сын 
века». События, которые показаны в 
ней, происходят на большой сибир
ской стройке. Достоинством пьесы 
является ее созвучность с духом вре
мени. Чувствуется, что автор хорошо 
знает своих героев. Это —  произве
дение о борьбе со старыми привычка
ми, с зазнайством, равнодушием к 
людям. Центральная мысль автора: 
в больших и малых делах быть всег
да чутким, внимательным к  людям, 
воспитывать в них высокие мораль
ные качества строителя коммунизма.

...На строительство прибывает но
вый парторг Федор Большаков. В пер
вые же дни он убеждается, что здесь 
не все благополучно. Особенно плохо 
с бытовым устройством рабочих. 
Многие строители, несмотря на при
ближение холодов, ж и в п  в палат
ках. Плохими бытовыми условиями 
ВО многом объясняется большая теку
честь кадров. Начальник стройки 
Прокофьев проявляет не только рав
нодушие к , нуждам рабочих, но и 
расценивает поведение парторга, за
нявшегося прежде всего вопросами 
быта, ка к  вредное для дела.

Здесь начало конфликта, который 
возникает между Большаковым и 
Прокофьевым.

—  За интересами стройки вы пе
рестали чувствовать дыхание жизни, 
за'эстакадами ж ивы х людей переста
ли замечать, —  говорит Прокофьеву 
Большаков.

Прокофьев не заметил своего пре
вращения в зазнавшегося и оторвав
шегося от людей руководителя. Он, по 
мнению отдельных работников, чув
ствует себя «удельным князьком» на 
стройке, не считается с мнениями 
других.

К  сожалению, автору не удалось 
четко разработать картину действий 
главных героев после их решительно
го столкновения. Конфликт почему-то 
внезапно стушевывается.

После того, ка к  строители без уча
стия Прокофьева, уехавшего на охо-

чать значительно взволнованней, и от 
этого спектакль только бы выиграл.

В роли парторга заслуженный ар
тист РСФСР В. А. Калинченко под
черкивает волевые качества этого че
ловека. Его Большаков умеет и в 
трудные минуты сохранять спокойст
вие и выдержку. В нем, ка к  его и г
рает В. К. Калинченко, подкупают 
душевность, искренность, которые он 
проявляет, стараясь помочь людям 
стать лучше, требовательнее к  себе, 
к  своему труду, к  своей жизни. Актер 
особенно подчеркивает присущую 
парторгу веру в людей, его умение 
распознать в человеке положитель
ные качества. Поэтому-то во взбал
мошной, «непутевой» Насте Булано
вой, о которой на стройке сложилась 
дурная слава, Большаков «открыл» 
чудесную душу, желание яркой, на
стоящей жизни.

Однако, делая упор на изображе
нии мягкости, душевности характера 
парторга, исполнитель несколько 
сгладил такие черты, присущие ему 
по пьесе, ка к  страстность, а порой и 
горячность.

^Играя Прокофьева, Л. А. Баум по- 
к й І ів іе ? ' “ Ііукб^одитёля; которо
му былые заслуги несколько вскру
жили голову. Считая себя непогреши- 
мымА,Прркрф^ер;;‘.й^' тёрпн і, чтобѵ 
другие «вмешивались в его функ
ции». «На стройке я хозяин!» —  за
являет он.

Раскрывая суть этой фразы, Л. А. 
Баум вносит в игру отчасти сатири
ческие краски.

Образ Прокофьева в пьесе нельзя 
признать полностью разработанным. 
Как уже говорилось выше, буквально 
в самом Конце пьесы, вопреки всему 
предыдущему развитию действия, 
Прокофьев предстает перед зрителем 
в другом плане. Но действительно ли 
произошел в нем перелом? Об этом 
приходится только догадываться.

В пьесе есть весьма важный разго
вор парторга с главным инженером 
Толстопятовым, существенно допол
няющий характеристику Прокофьева:

—  Вам не нравится его стиль, его 
тон? Так в этом мы виноваты. Да-да, 
такие же, ка к  мы с вами, коммуни
сты. Стояли с ним рядом, видели его 
срывы и вместо того, чтобы одернуть, 
считали —  моя хата с краю... Не

списывать мы будем его. Бороться 
будем с НЕМ и за негоі

Можно было ожидать, что после 
этого автор покажет, ка к  будет про
исходить эта борьба. Но этого не слу
чилось. И это весьма существенный 
промах в пьесе.

Надо отдать должное Л. А. Бауму: 
он не показывает Прокофьева «зако
ренелым» упрямцем, которого уже 
ничто не может убедить в его не
правоте. Так,, в сцене, когда Про
кофьев, собравшись было послать 
жалобу на Большакова в обком пар
тии, не делает этого, артист дает по
нять, что в этот момент Прокофьев 
впервые задумывается: а прав ли он?, 
И в этой же картине Прокофьев — ' 
Баум решительно отчитывает началь
ника  ЖКО, явившегося к  нему с ж а
лобой на Большакова, сделавшего 
справедливое внушение за непорядки 
в общежитии рабочих.

Не вина актера, что ему не 
удалось внести в роль что-либо еще, 
дабы был понятен образ его героя в 
финале спектакля.

В роли Толстопятова заслуженный 
артист РСФСР А. В. Ратомский пока
зывает »(елов€ка мягкого, доброго ха
рактера. По словам одного из персо
нажей, главный инженер робок, иног
да и «собственной тени боится». Но 
артист не подчеркивает этого. Если 
Толстопятое, каким мы его видим на 
сцене, не принимает поспешных ре
шений, то скорее не из боязни, а из 
привычки тщательно взвешивать все 
«за» и «против», прежде чем при
нять решение. В критические мину
ты, в частности, во время ііедяного 
затора, угрожающего строительству, 
Толстопятое действует твердо и ре
шительно. Нам кажется, что такой 
рисунок роли абсолютно правилен, 
таким и увидел Толстопятова Боль
шаков вопреки отрицательному отзы
ву о нем Прокофьева.

Несмотря на отдельные неровности 
Б игре, актриса Л. А. Смагина в об
щем правильно раскрывает характер 
Насти. Показывая радость, . которую 
Настя испытывает, начиная понимать 
подлинное счастье ж изни, актриса 
верно доносит мысль автора о том, 
что в человека нужно верить, нужно 
помогать каждому правильно опреде
лить свое место в общем строю.,

К  сожалению, эпизодические пер
сонажи в пьесе, а поэтому и в спек
такле не получили ярких характери
стик. Они отличаются друг от друга 
лишь внешне. Больше «повезло» ар
тисту В. Красинскому, который имел 
более развернутый драмату'ргический 
материал в роли угодника и приспо
собленца Подхватова. Однако нельзя 
сказать, что его работа отмечена 
большими творческими поисками. 
Приемы игры  актера несколько тра- 
фаретны.

Образ начальника ЖКО Матвейчу- 
ка  в утрированном исполнении С. А. 
Королева выпадает из общего стиля 
спектакля.

Отмечая промахи пьесы, которые 
не могли не сказаться и в спектак
ле, мы считаем, что главное в произ
ведении И. Куприянова театр сумел 
довести до зрителя. Свидетельством 
этого явился хороший прием премье
ры томичами.

«Сын века» —  третья работа теат
ра в этом сезоне о наших современ
никах. Это положительное явление. 
Зритель рассчитывает на то, что все 
спектакли на современные темы дол
ж ны  стать лучшими в театре. А для 
этого ему следует полнее использо
вать свои творческие возможности,

Г. ПАЗДНИНОВ.

Редактор В. А . КУЗЬМ И Ч Е В .

ТЕАТР
Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова 
15 декабря — «Сын века». 
Ннча.іи спектакля в 7 час. 30 

мин вечера.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х  
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — «Розы 
для господина прокурора». Сеан- 
сы: 12-10, 2-10, 4-10, 6-10, 8-10,
10- 10, Для детей — «Осторожно, 
бабушка». Сеансы: 9, 10-35. Зеле
ный зал —- «Конец дороги». Сеан
сы: 9-20, 11. 12-40, 2-20, 4, 5-40, 
7-20, 9. 10-40.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Конец дороги*. 
Сеансы: 9-40, 11-15, 12-50, 2-25,
4, 5-35, 7-10, 8-45, 10-20. Зал ки
нохроники — «Памятник П ушки
ну», «Художник В. Сербв», «Театр 
Кабуки в СССР». Сеансы: 10,
11- 05, 4-55, 6. «Америка глазами
француза». Сеансы: 12-10. 1-45,
3-20, 7-05, 8-40, 10-15. Дети до 
16 лет не допускаются. Кинотеатр 
детского зрителя — «Обезьянья 
гора», «Волшебные звуки». Сеан
сы: 11-35, 12-25. 4-25, 5-15. «Го
ды молодые». Сеансы: 10, 1-15,
2-50. 6-05. 7-40. 9-15.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Конец дороги». 
Сеансы: 9-30, 11, 12-30, 2. 3-30,
5. б-ЗО, 8, 9-30, 11. Малый зал —
«Америка глазами француза». Се
ансы: 1, 4-10. 5-45, 7-20, 8-55,
10-30. Для детей — «Старик Хот- 
табыч». Сеансы: 9-50, 11-25, 2-35,

Клуб железнодорожной станции 
Тоиск-ІІ — «Ашіба Регия». Сеан
сы: 4. 6, 8. 1Q.

Дом культуры ГРЭС-2 — «Пос
ледний залп». Сеансы: 3. 5. 7. 9.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ  
Пятница, 15 декабря

12.30. Для школьников фильм 
«Первопечатник Иван Федоров». 
18.30. «За здоровье н долголетие 
советского человека». 18.50. Но
винки документального кино. 
19.20. Эстрадный концерт. 20.05. 
«Гримасы буржуазного искусст
ва». 20.20. Телевизионные ново
сти. 20.30. Приключенческий 
фильм «Тайна шифра».

Совхозу «Петрово» срочЕЮ тре
буются: заведующий клубом, биб
лиотекарь и секретарь-машинистка.

Квартирами обеспечиваются.
Обращаться: Томский район,

Зоркальцевский сельский Совет,
совхоз «Петрово». 2 — 2

Томскому ки р п и ч Е іО м у  заводу 
№ 10  требуются: электрики, коче
гары парового хозяйства, рабочие 
в цехи.

Обращаться: г. Томск, улица
Красноармейская, 130. 3 — 2

Комбинату производственных 
предприятий треста в'Л>мскстрой» 
требуются: мастер в механический 
цех, кочегары н разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 207. 2 — 2

Требуются; токари, слесарн-нн- 
струментальщикн, компрессорщив, 
штамповщики. слесарь-жестян
щик, охранники.

Обращаться: г. Томск. Коларов- 
ский тракт (остановка автобуса 
М  1 «Новостройка») или ул. Чуй- 
ская, 25. 2 — 1

Томскому областному управле
нию связи требуется бухгалтер-ре
визор.

Обращаться: г. Томск, улица
Крылова. 21, комната 12. 2 — 1

В Н И М АН И Ю  ПОДПИСЧИКОВ!
Подписка на областную-газету «Красное знамя» на 1962 год 

принимается до 25 декабря 1861 года.
Подписка принимается городскими и районными отделениями 

связи, почтальонами, общественными распространителями печа
ти на заводах, фабриках, в совхозах, колхозах, леспромхозах, 
учебных заведениях и учреждениях.

Облсоюзпечать.
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g объявляет, что в понедельник, = 25 декабря 1961 года, в 6 ча- § 
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g объединенного межвузовского совета по присуждению ученых g 
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g тика) при Томском государственном университете состоится g 
g З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИИ, g
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Редьковым М. И. на тему: «Область значений одного функцію- 8 
нала на некоторых классах ограниченных однолистных функ- § 
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Областной конторе Госбанка на 
постоянную работу в аппарАт кон
торы требуются; квалифицирован
ный старший экономист, старший 
бухгалтер и инкассатор.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 109, отдел кадров, 
телефон 65-72. ‘2 — 1

Томскому аптекоуправлению тре
буются: заместитель главного бух
галтера, бухгалтер-ревизор, счето
вод, санитарки.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 54. 3 — 1

Железнодорожной больнице 
станции Томск-П требуются: заве
дующий терапевтическим отделе
нием, врачи-терапевты, заведую
щий гинекологическим отделением, 
врач-педиатр, участковые медицин
ские сестры и кучер.

Требуются: электромонтеры си
ловых установок, осветительной 
электросети, подстанционникн, ин
женеры, техники-электрпки, ра
бочие на склад.

Обращаться: г. Томск, улица Чи
тинская. 1. телефон 37-41, отдел 
кадров. 3 — 1

Заводу железоскобяных изделий 
требуются на постоянную работу; 
токари, кузнец, слесари-инструмен
тальщики, ученики-полнровщнкн 
(мужчины и женщины), электрики, 
разнорабочие (мужчины).

Обращаться; г. Томск, улица 
Герцена, 72. 3 — 2

Требуются; слесари-инструмен
тальщики, слесари по ремонту обо
рудования, слесари-водопроводчн- 
кн, токари, электромонтеры, ре
вольверщики, ученики разных спе
циальностей. наладчики автоматов, 
электрокарщики. кочегары, под
катчики угля, дворники, вцхтеры.

На строительство требуются; 
каменщики, плотники, штукатуры  
н разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Войкова. 51, отдел кадров. 3 — 3

Конторе снабжения Томского уп
равления связи срочно требуется 
заведующий складом.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 93 (во дворе).

Томскому проектно-изыскатель
скому институту «Томгипротранс» 
срочно требуются на постоянную 
работу: управляющие домами, сто
ляр, слесарь-сантехник.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 20, отдел кадров.

Томской карандашной фабрике 
требуются: слесари, токари, жес
тянщики, строгальщики, фрезеров
щики, столяры, рабочие в цехи, 
рабочий-ассенизатор, электромонте
ры.

Обращаться: г. Томск. улица 
Войкова. 75, отдел кадров. 2 — 1

Коллектив механико-матема
тического факультета Томского 
государственного университета 
выражает соболезнование ассн-і 
стенту кафедры вычислительной 
и прикладной математики Беке
ру И. X. по поводу смерти его. 
матери

БЕКЕР
Иды Моисеевны. I

Коллектив Томского хлебо
комбината с глубоким прискор
бием извещает о смерти рабо
чей

БУЛ Д АКО ВО Й  
Елизаветы Климовны, 

последовавшей 12  декабря, н 
выражает собо.чезнованне семье 
покойной.

Томскому отделению института 
«Теплоэлектропроект» требуются; 
опытный бухгалтер, инженеры н  
іехннкн-теплотехннки, химики, 
электрики, связисты и машинистки 
на временную работу.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова. Э6, отдел кадров.

Гр-н Константинов В ладим ир Пет
рович, прож иваю щ ий 8 г. Томске, ули 
ца С еверо-К азанская. 5, возбуж дает 
дело о расторж ени и  б рака с  гр-кой 
К онстантиновой Лидией Викторовной, 
прож иваю щ ей в  г. Томске, улица 
К ры лова. 10.

Дело будет рассм атриваться  в  Том
ском городском  народном суде.

Гр-ка Т каченко А лександра М ихай
ловна. п рож иваю щ ая в г . Томске, 
улиц а Б елинского, 21. возбуж дает д е 
ло о расторж ении  б р ака с гр-ном Тка
ченко А натолием Егоровичем, прож и
ваю щ им  в г, Б ратске  Иркутска!! об
ласти .

Дело будет р ассм атр иваться  в 
Томском городском  народном суде.
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